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FECHA: Abril 16 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Sorprendidos al robar” 

 
“Convoca PRI a aspirantes” 

 “Obama: “no sabemos quién fue ni por qué” 

 “Tuna Hidalguense a EU, firman primer convenio internacional” 

 
“A Hidalgo, 100 mdp extra: CDI” 

 
“A pueblos indígenas Atención prioritaria” 

 
“Anuncian demolición de empresa contaminante”  

 
“TERRORISMO EN BOSTON” 

 
“Prioriza senado a pueblos indígenas, desde Hidalgo” 

 
“Alertan sobre venta de niños” 

 
“Es farsa „limpieza‟ de PGR” 

 “Terror en maratón” 

 
“Maduro, presidente electo; Capriles tomará las calles” 

I N S T I T U C I O N A L  

Cambio 21-Eligieron a legisladores infantiles en los XVIII Distritos Electorales: Con la finalidad de concientizar 
a la población, con todas las propuestas de los niños participantes en convenciones distritales, para mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos hidalguenses, por segundo año consecutivo niñas y niños participaron para convertirse en 
"Legisladores Infantiles". En los XVIII Distritos Electorales se llevaron a cabo convenciones para elegir a quienes 
participarán en el segundo Parlamento Infantil 2013 del Congreso Local; alrededor de 240 niños de diferentes 
instituciones educativas públicas y privadas del Estado, que cursan el quinto año de educación básica; expusieron sus 
ideas ante un jurado conformado por los miembros del Congreso Local, representantes del Sistema DIF Hidalgo, 
Consejos Distritales Electorales, Secretaria de Educación Pública, Comisión Estatal de Derechos Humanos y SNTE. Los 
educandos abordaron cinco temas básicos que fueron establecidos en la convocatoria publicada el pasado 19 de marzo: 
"Derechos de los Niños, Salud Infantil, Democracia, Medio Ambiente y Educación Universal; para ser desarrollados. Cabe 
mencionar que los niños participantes, expusieron problemáticas actuales como la escasez del agua, la obesidad y el 

acoso, conocido como "Bullying". En la primera Etapa de la convocatoria los directivos y maestros se dieron a la tarea de 
elegir a los alumnos que representarían a su plantel educativo y al distrito correspondiente a su localidad. En esta 
segunda etapa, los participantes expusieron ante el jurado antes mencionado quienes emitieron su voto libre y secreto, 
asignando 3 votos a favor del primer lugar, dos votos para el segundo lugar y un voto para el tercer lugar. Haciendo un 
total 30 niñas y niños, que participarán como Legisladores Infantiles; 18 de mayoría relativa y 12 de representación 
proporcional el próximo 17 y 18 de Abril, donde ahí expondrán sus propuestas de las convenciones distritales. Al respecto 
Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral, comentó lo gratificante que es la 
aceptación y participación que este parlamento tiene en la niñez hidalguense, pues todos los trabajos que ahí se 
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expusieron, fueron de una excelente calidad. Por distrito electoral los niños que asistirán al Congreso Local como 
Legisladores Infantiles.  (Redacción, página 03)  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Determina MC a sus precandidatos para la diputación local: Inició la Coordinadora Estatal de 
Movimiento Ciudadano (MC) reuniones con el delegado nacional, Juan Ignacio Samperio, para evaluar las 
precandidaturas a diputados locales, quienes comenzarán precampaña este 16 de abril. Una vez que terminó el primer 
registro de fórmulas naranjas, los integrantes de esta comitiva estatal valoran los perfiles inscritos, hasta ahora cinco: 
correspondientes a los distritos Pachuca II, Apan, Tula de Allende, Tulancingo y Actopan, quienes realizarán precampaña 
hasta el 30 de abril. Luego será la Comisión Nacional de Elecciones naranja quien apruebe estas planillas el 3 de mayo. 
La coordinadora estatal, María Cruz García Sánchez, explicó que la ley electoral obliga a los partidos políticos con registro 
a cumplir como mínimo 12 candidaturas a diputados locales, por lo que ―la cúpula del águila competirá con las planillas 
de mayoría relativa y de representación proporcional. En esta etapa los precandidatos iniciarán con sus precampañas, 
tenemos el registro de ciudadanos y militantes que iniciarán trabajo de campo, sin embargo no podemos decir que son 
los candidatos oficiales, pues falta la aprobación de la Comisión Nacional de Elecciones‖. La selección de candidatos será 
en una Asamblea Electoral Nacional, el 3 de mayo, mediante distintos métodos de selección como la consulta a la base, 
encuestas de opinión pública, sistemas de valoración política, modalidades de usos y costumbres, entre otras. Pese a que 
son pocos registros, la dirigente estatal señaló que existen ―sorpresas gratas‖ en jurisdicciones como Tepeji y Atotonilco 
de Tula, donde persiste la participación a favor del partido naranja, no sólo de simpatizantes, sino perfiles ciudadanos 
que buscan un espacio. (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Despenalización del aborto genera controversia hasta en el PRI: La despenalización del 
aborto genera opiniones encontradas hasta en diputados del PRI, señaló la diputada del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) Sandra Ordaz Oliver, quien aseguró que antes de finalizar la actual Legislatura será discutida en 
tribuna. Tras la tipificación del feminicidio en la entidad, recalcó la legisladora, aún sigue pendiente la interrupción legal 
del embarazo en las primeras 12 semanas de gestación, además de mantener vigentes las cuatro causales que considera 
actualmente el código penal. Sin embargo, consideró que dicho debate en tribuna del Congreso será hasta después de 
las elecciones de diputados locales del 7 de julio. Los actuales legisladores terminarán su labor el próximo 4 de 
septiembre. Las opiniones de diputados están divididas, ya que algunos respaldan la propuesta que presentó la 
legisladora del Partido Acción Nacional (PAN) Yolanda Tellería y otros avalan la iniciativa de sol azteca. Debido a que el 
PRI tiene mayoría en el Congreso local, es fundamental su postura, por lo que partidos de oposición pidieron que defina 
su voto ya que de lo contrario busca evitar costo político en vísperas de los comicios. En anteriores entrevistas, Ramón 
Ramírez Valtierra, coordinador del Congreso local, admitió que será determinante la postura de los diputados priistas para 
decidir si es legalizado el aborto en la entidad. Durante el año anterior, la Iglesia católica apoyó la iniciativa de la 
legisladora albiazul a favor de la vida. Tal discusión está archivada en el Congreso desde 2011 y fue aplazada debido a la 
anterior elección federal. Ahora diputados hicieron compromiso de discutirla, pero después de los comicios de diputados 
locales. Causales: El código penal observa cuatro escenarios en los que es tolerado el aborto Cuando el embarazo es 
producto de violación, el nacimiento pone en peligro la vida de la madre o en caso que el producto presente alteraciones 
genéticas En el Congreso local hay dos posturas encontradas: PAN a favor de la vida; PRD pide legalizar interrupción del 
embarazo en las primeras semanas de gestación. (Víctor Valera, página 05)  

El Independiente-Descarta PT trasfondo político en detención de exedil: El Partido del Trabajo (PT) descartó 

trasfondo político en la detención del exalcalde de Ixmiquilpan, José Manuel Zúñiga. A diferencia del presidente nacional 
de Morena, Martí Batres, el dirigente petista en la entidad Mariano Torres afirmó que no existió ilegalidad. 
―Independiente que sean las instancias jurídicas las que determinen responsabilidad, no lo veo como una situación 
política. Indiscutiblemente cada expresidente tuvo la oportunidad de comprobar sus cuentas.‖ El líder petista, quien lleva 
más de una década en la dirección de ese instituto político, descartó persecución del Ejecutivo estatal en vísperas de los 
comicios para renovar el Congreso. Es un proceso que debe revisar plenamente la autoridad judicial, ―a partir de ahí todo 
tiene sentido común‖, declaró hace unos días en entrevista durante la inauguración de un centro de salud, evento que 
encabezó el gobernador Francisco Olvera. En conferencia de prensa el pasado domingo, el presidente nacional del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Martí Batres acusó que la detención de José Manuel Zúñiga obedeció a 
tintes políticos y la ola de represión contra profesores disidentes. El encarcelamiento del exalcalde y también integrante 
del magisterio acusado de peculado fue relacionado por la organización con detenciones de docentes disidentes de la 
reforma educativa en el sureste del país. Van por dos diputaciones En otro tema, Mariano Torres expuso que el PT aspira 
a obtener 40 mil votos y ganar al menos dos diputaciones en la elección del próximo 7 de julio. Informó que el 11 de 
mayo registrarán a sus candidatos ante el Instituto Estatal Electoral para enfilarse de lleno a la contienda. Afirmó que 
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este es uno de los mejores momentos del PT para lograr al menos dos diputaciones. Lestrade se pronunció por unificar a 
los petistas de todo el estado y encabezar un movimiento preelectoral pacífico. Adelantó que llamarán a un pacto de 
civilidad política para fortalecer la participación ciudadana el día de la jornada. (Gerardo Neria, página 06)  

El Independiente-Revienta unidad del PRD en Pachuca Oriente: La unidad que tanto pregona el PRD en su 
proceso interno para seleccionar candidatos a diputados locales fue rota en el distrito Pachuca Oriente, luego que César 
Lemus anunció que no levantará la mano a un abanderado que no cuenta con posibilidades de ganar la elección. Durante 
rueda de prensa los precandidatos en dicho distrito Manuel Martínez, Pascacio Velásquez y Arturo González aseguraron 
que buscan consenso para nombrar aspirante único. En caso de no lograrlo, afirmaron que aceptarán la designación del 
candidato por parte del consejo estatal. ―La idea es competir con los mejores perfiles con tal de ganar la elección de 
diputados locales‖. Sin embargo, no asistió a dicho evento César Lemus, también precandidato por dicho distrito 
electoral, rumbo a la renovación del Congreso. En entrevista telefónica, el perredista aseguró que ninguna de las 
personas que estuvieron presentes en dicho evento cuenta con estructura o simpatizantes en Pachuca, Mineral de la 
Reforma y Epazoyucan. Será hoy cuando dé a conocer motivos por los que no aceptará acordar con los demás 
precandidatos. Dijo estar seguro de ser seleccionado por los consejeros estatales del sol azteca para ser el candidato en 
el distrito Pachuca Oriente. ―Lo que no vamos a avalar es elegir a un desconocido, que no representa nada en el distrito y 
que sea imposición‖. La elección de fórmulas de aspirantes será por votación de los integrantes del consejo estatal 
electivo el próximo 20 de abril y se estima que varios precandidatos apuntados dejarán su lugar a perredistas de 
renombre. Precandidatos PROPIETARIO: César Lemus Arias SUPLENTE: Fernando Hernández PROPIETARIO: Pascacio 
Velázquez SUPLENTE: Cándido Miranda PROPIETARIO: Atalón Manuel Aguilar SUPLENTE: Gregorio León PROPIETARIO: 
Arturo González Morales SUPLENTE: Omar Villavicencio. (Víctor Valera, página 06)  

Plaza Juárez-Consejo Electoral del PRD decidirá candidatura de Pachuca, si no hay acuerdos: Lograr un 

consenso para impulsar un candidato de unidad es el propósito de los cinco precandidatos del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) por el Distrito II, Pachuca Oriente que integra los municipios de Pachuca, Epazoyucan y Mineral de la 
Reforma. En conferencia de prensa, Manuel Martínez Díaz, Pascasio Velázquez y Arturo González Morales, tres de los 
cinco aspirantes a la candidatura, coincidieron en señalar que no quieren caer en la misma dinámica de elección en 
donde predominen los ataques. Por lo anterior, aseguraron que buscarán llegar a un acuerdo y respaldar a un candidato 
de unidad, y en el caso de no lograrlo esperarán al Consejo Electoral del sol azteca, a celebrarse el 20 de abril en punto 
de las 10 horas, para conocer al candidato. Indicaron que ya realizaron una primera reunión la semana pasada, y durante 

la presente sostendrán otra, de la cual deberá salir el candidato de unidad que participe en los próximos comicios del 7 
de julio. En este caso, informaron que los criterios para lograr el acuerdo que permita elegir al candidato de unidad será 
poner sobre la mesa las debilidades y fortalezas de casa contendiente. Los tres precandidatos aseveraron que si el 
candidato resulta del consenso interno o del Consejo Político, en ambos casos acatarán con civilidad y respeto la decisión, 
además de que se sumarán a la campaña y proyecto que encabece el vencedor. Cabe destacar que en esta contienda 
interna también participan César Lemus Arias y Ventura Villeda Granados. (Ana Luisa Vega, página 5a) 

Milenio-Panalistas defienden la educación pública: El Partido Nueva Alianza en Hidalgo dio inicio con las 
precampañas de sus aspirantes a ser postulados a ocupar un espacio en el Congreso local. María Eugenia Muñoz, 
precandidata por el distrito 01 que corresponde a Pachuca Poniente integrado también por los municipios de San Agustín 
Tlaxiaca y Mineral del Monte, visitó comunidades de estas demarcaciones en donde manifestó la solicitud de apoyo a los 
militantes aliancistas para obtener la candidatura por Nueva Alianza. Expresó que en estos tiempos de inseguridad y de 
falta de trabajo la solución sigue siendo la educación pública de calidad a la cual defendió entre sus principales 

propuestas En estos encuentros la precandidata "Maru" Muñoz compartió sus ideas y propuestas, en don-de 
principalmente estableció que de llegar a la candidatura se comprometerá a hacer una precampaña donde prevalezca la 
honestidad para no prometer lo que no es posible. Se dijo dispuesta a confrontar propuestas y abierta a escuchar a todos 
los sectores para conformar una agenda de trabajo que le permita construir el proyecto que la lleve a ser diputada local 
ya su vez incidir en las decisiones importantes para mejorar las condiciones de la gente del estado de Hidalgo. Reiteró 
que se siente muy orgullosa de ser maestra, pero que también es ama de casa, que es una mujer trabajadora y por ese 
motivo entiende a las hidalguenses. (Redacción, página 09) 

Criterio-Convocatoria priísta olvida a ciudadanos: El PRI en Hidalgo da este martes el banderazo de salida a los 
militantes que aspiran a una candidatura a diputados locales con la publicación de su convocatoria, la cual señala una 
selección por convención de delegados, esquiva a los candidatos ciudadanos y fija las reglas del juego. De acuerdo con el 
documento, el registro de precandidatos se llevará a cabo el 27 de abril, entre las 9:00 y las 15:00 horas en la sede 
estatal del PRI.  Ese mismo día, el tricolor emitirá la resolución de los postulantes aceptados, quienes a partir de ese 

momento iniciarán las precampañas. De acuerdo con la convocatoria priísta, el proceso de precampañas sólo durará tres 
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días (hasta el 29 de abril). Un día después, el 30 de abril, los candidatos serán electos en las convenciones distritales. El 
PRI tendrá la facultad de nombrar fórmulas en 15 de los 18 distritos locales electorales. Como parte de la coalición 
Hidalgo Avanza, celebrada con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), el tricolor cederá a su aliado las 
candidaturas de los distritos correspondientes a Tulancingo, Tepeji del Río y Huichapan. De acuerdo con la convocatoria 
priísta, sólo podrán participar aquellos aspirantes que al menos tengan una militancia comprobada de tres años. De esta 
manera, la estrategia de candidaturas ciudadanas utilizada en la pasada elección de alcaldes fue desestimada. El PRI 
evita los candidatos chapulines, al pedir que el aspirante no haya sido ―dirigente, candidato, ni militante destacado de 
partido o asociación política, antagónicos al Partido Revolucionario Institucional (sic)‖. Además, los precandidatos 
deberán mostrar evidencia de apoyo en 25 por ciento de los sectores que integran al tricolor o al menos simpatía de 10 
por ciento del padrón partidario. Los gastos de precampaña correrán a cargo de los aspirantes y no podrán ―recibir 
cualquier aportación o donación que contravengan las disposiciones contenidas en la norma jurídica en materia 
electoral‖. Tampoco podrán hacer contratos de radio y televisión para promocionar sus precandidaturas.(Jorge 
Martínez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

El Reloj-Manuel Cruz Martínez podría ser el nuevo magistrado del TEEH:  De no encontrar ningún impedimento 
legal, Manuel Alberto Cruz Martínez, ex subprocurador de Asuntos Electorales, será el próximo integrante del Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), por ser la propuesta unánime de los partidos políticos con registro en el estado. 
Este lunes trascendió que Cruz Martínez es el perfil que analizarán los diputados locales, integrantes de la Comisión de 
Seguridad Pública y Justicia, para que en un término no mayor a 10 días emitan un dictamen. De acuerdo con la 
Constitución Política de Hidalgo, los partidos políticos deben presentar una propuesta ante el Congreso local, hecho que 
ocurrió el pasado jueves por la noche, posteriormente se turna a la Comisión correspondiente para su análisis y 
dictamen. Según el ordenamiento legal, los requisitos para ser magistrado del Poder Judicial, entre otros son: Ser 
ciudadano mexicano por nacimiento e hidalguense, en pleno ejercicio de sus derechos civiles y políticos; tener entre 35 y 
65 años de edad, título profesional de abogado, gozar de buena reputación, no ser ministro de algún culto religioso; no 
haber desempeñado cargo de elección popular en los últimos seis años, ni de dirección en algún partido político. Cabe 
mencionar que en los requisitos que señala la Constitución no se prevé la imposibilidad de ser magistrado del Tribunal 
Electoral, ni de ningún otro órgano del Poder Judicial, en caso de haber ocupado cargo de servidor público. Cruz Martínez 
renunció al cargo de subprocurador de Asuntos Electorales desde el 20 de enero de 2011, hace 2 años; posteriormente 
fue nombrado procurador Fiscal de la Secretaría de Finanzas, en julio de ese mismo año; cargo que hasta el momento 
venía desempeñando. (Verónica Ángeles, página 03)  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Mantendrán un cerco de seguridad en Atitalaquia: Habrá un cerco de seguridad en materia de atención y 
salud durante algunos meses en Atitalaquia, ante el humo y gases que generó el incendio de la empresa ATC, confirmó el 
secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda. Puntualizó que será definitivo el retiro de esta industria en la zona, 
pues el dictamen previo reveló un desconocimiento de la empresa ante la autoridad. Además se mantendrán reuniones 
con los alcaldes porque de forma irresponsable otorgan licencias para que funcionen algunas empresas de este tipo, pero 
ponen en riesgo a la población. Sobre los incendios registrados este fin de semana manifestó que fueron evacuadas 
familias de las zonas afectadas. En Mineral del Monte fueron siniestradas más de mil hectáreas, tres viviendas y 
vehículos, situación que afectó en la zona de Omitlán y El Arenal. Este martes en Tula, el gobernador Francisco Olvera 
presentará un recuento de los hechos registrados, las contingencias mantuvieron ocupados a los responsables de 
seguridad y protección Civil. Exhortó a la población a evitar todo tipo de incendios, ya que informes de la Comisión 
Nacional del Agua confirmaron retrasos en las lluvias. ―Esto generará sequías en distintas zonas, además las presas y 
jagüeyes ya casi están secos, no hay agua para las parcelas‖. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Llevan ciudadanos queja contra Congreso estatal ante la CDHEH: La imagen del Congreso local es que 
no trabajaron durante estos tres años, pues muchas de las leyes quedaron en el papel, manifestó la dirigente de 
Candidatos Ciudadanos de los Estados Unidos Mexicanos, María del Sol Lemus, quien acudió a la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) para presentar una queja contra los diputados por ―discriminación y cerrazón a 
la población‖. El pasado 9 de abril integrantes de esta agrupación independiente acudieron al Congreso hidalguense a 
solicitar una audiencia con los diputados, para que explicaran las razones o justificaciones por las cuales no aprobaron 
modificaciones al artículo 35 constitucional, que permite el registro de aspirantes ciudadanos en procesos electorales. Sin 
embargo, ese día ningún representante del Poder Legislativo atendió a los ciudadanos, pese a que previamente 
solicitaron cita para una audiencia con el coordinador parlamentario, Ramón Ramírez. Debido a la supuesta indiferencia 
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de legisladores locales, la organización ciudadana interpuso una queja ante la CDHEH por actitudes discriminatorias por 
parte del Congreso estatal. ―La radicación de la queja primero se debe a que no nos recibieron como ciudadanos en el 
Congreso, que es la casa del pueblo, además de las constantes actitudes discriminatorias contra ciudadanos al no 
aprobar fórmulas independientes y las reformas constitucionales al artículo 35‖. Lamentó que durante este trienio la 
visión que otorga la actual Legislatura a la población es que no existe apertura para las candidaturas ciudadanas, pues 
incluso a escala federal dejaron muchas lagunas en la normativa. Actualmente, los tribunales argumentan que no hay 
una legislación correspondiente respecto a los gastos de campaña de candidaturas ciudadanas, además carece de marcos 
normativos para sus representantes ante los órganos electorales y de personalidad legal para interponer juicios de 
inconformidad e impugnaciones. ―Su intención es bloquearnos con el argumento del ejercicio de recursos, pero nosotros 
ya mencionamos que nuestras campañas serán austeras y que buscaremos los apoyos económicos de ciudadanos‖. Cabe 
destacar que aunque los tribunales electorales locales y federales coinciden en que la Legislatura hidalguense todavía 
está en plazo para modificar esta normativa, en algunas entidades como Baja California y Quintana Roo las planillas 
ciudadanas ya fueron reguladas. Por ello, Candidatos Ciudadanos de los Estados Unidos Mexicanos mantiene un recurso 
legal ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para exigir a las autoridades hidalguenses respaldar 
legalmente las planillas electorales sin intervención de partidos políticos. (Gabriela Porter, página 09) 

El Reloj-Anuncian demolición de empresa contaminante: ―Todavía la expedición de alimentos en la vía pública 
está observándose, hasta que se haga el retiro total de los desechos que se quedaron en la empresa, estamos esperando 
que en el desarrollo de esta semana se retiren todos, e inclusive se haga la demolición de la empresa‖, éstas fueron las 
palabras de Fernando Moctezuma Pereda, secretario de Gobierno, respecto al incendio de la industria ATC Agroquímicos. 
Aseveró que se están estableciendo seguimientos a las empresas que manejan productos de riesgo en la toxicidad, para 
que se hagan cercos, ―e inclusive se van a hacer estudios sobre los parques industriales (…) lo que no puede haber en 
algunos de ellos son elementos tóxicos, que puedan compartir con producción de alimentos‖. Asimismo, aseguró que 
algunos presidentes municipales, de forma ‗irresponsable‘ llegan a otorgar licencias de funcionamiento, acciones que 
pueden exponer a la propia sociedad. Fernando Moctezuma informó que el fin de semana se hizo un operativo de 
limpieza en este municipio, para darle certeza a la población, los trabajos fueron realizados por las áreas de Obras 
Públicas del estado; hoy se reanudaron las clases en las escuelas de la región. Por otro lado, respecto al incendio que 
afectó los municipios de Mineral del Monte, Epazoyucan y Omitlán de Juárez, indicó que fueron más de 1000 hectáreas 
dañadas, ―hubo tres vehículos incendiados, un animal que falleció y tres viviendas son las que se afectaron‖. El secretario 
de Gobierno mencionó que tendrá que hacerse un esfuerzo mayor de prevención, porque todavía viene la temporada 
fuerte de sequía, lamentó que ―la CONAGUA marca que las lluvias están retrasadas‖. (Sergio Juárez, primera plana)  

El Independiente-Política, detención de policías acusados por narconexos: Wikileaks: La detención de los 
policías municipales de Pachuca acusados de nexos con el narcotráfico, quienes aún esperan sentencia, fue planeada por 
el anterior gobierno federal panista para impactar en la opinión pública a favor del PAN en vísperas de las elecciones de 
diputados federales. Así lo establecen cables diplomáticos de Estados Unidos divulgados por Wikileaks, al hacer balance 
del panorama político del país en vísperas de las anteriores elecciones intermedias, julio de 2009. Un mes antes de dichos 
comicios, policías federales rodearon la Secretaría de Seguridad de Pachuca para llevarse en un camión amarillo a 94 
elementos municipales y también acudieron a la Policía ministerial por agentes de investigación. Fue detenido el entonces 
director de seguridad municipal Roberto Terán Contreras, exculpado después. Ahora es titular del Instituto Estatal del 
Transporte (IET). Incursiones similares en Nuevo León y Michoacán, provocaron "acusaciones de gobiernos opositores a 
Felipe Calderón de utilizar las instancias de seguridad para atraer votantes a favor de Acción Nacional". En aquel 
entonces, los priistas "aún no han respondido a los ataques en Hidalgo, probablemente por temor que la apertura del 
debate tan cerca de las elecciones podría dañar las perspectivas del partido en dicho estado". A una semana de los 
comicios de junio de 2009 "el PRI  todavía parece bien posicionado para obtener ganancias en la Cámara de Diputados, 
pero el as PAN le sigue el rastro de cerca de y ambas partes presionan mucho en el último minuto". A pesar de todo, el 
Revolucionario Institucional lucía fuerte para ganar el mayor número de posiciones en San Lázaro, apuntó te el cable 
09MEXIC01895_a, catalogado como confidencial. Tan solo en Hidalgo, los priistas lograron el carro completo, mientras 
que Acción Nacional ganó una diputación por el principio de mayoría relativa. (Víctor Valera, página 02)  

El Independiente-Critica Moctezuma expedición irresponsable de licencias empresariales: (El secretario de 
Gobierno Fernando Moctezuma reprochó la irresponsabilidad de algunos alcaldes en el otorgamiento de licencias a 
empresas que ponen en riesgo a la población. Al referir el incendio en el corredor industrial de Atitalaquia, informó que 
mantienen confinados los residuos químicos dentro de la planta y esta semana podría ser demolida la instalación. Dio a 
conocer que podrían retirar el permiso definitivo a ATC agroquímicos debido al desconocimiento hacia la autoridad en los 
últimos elementos requeridos en peritajes, en razón a la materia prima de la que disponía y que puso en riesgo a la 
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población. El encargado de la política interna adelantó que el gobierno, en coordinación con instancias federales, llevará a 
cabo estudios en los parques industriales para conocer el tipo de materiales que manejan y los riesgos que implican. ―Son 
de los temas que vamos a estar ventilando directamente en las áreas de seguridad, protección civil y obviamente 
protocolos muy platicados con los presidentes, porque algunos de forma irresponsable llegan a otorgar licencias de 
funcionamiento en acciones que exponen a la propia sociedad.‖ Previo a la instalación de las mesas para prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en los 84 ayuntamientos, informó que una vez pasada la emergencia 
reanudaron clases las escuelas de la región. Determinó que la venta de alimentos sigue suspendida hasta que retiren 
totalmente residuos químicos. Pidió no especular sobre efectos secundarios en la población derivados de la explosión en 
la empresa ATC. La madrugada del domingo 7 de abril, un incendio en la planta de productos agroquímicos ATC provocó 
el desalojo de 80 familias de seis colonias. En los hechos resultaron 55 personas intoxicadas y un bombero lesionado. 
Autoridades realizan peritajes para conocer causas. Gerardo Neria, página 02)  

El Independiente-Exige Villamil incluir derecho de audiencias en reforma de telecomunicaciones: El 
periodista Jenaro Villamil se pronunció por pugnar por los derechos de las audiencias antes de que legisladores federales 
aprueben la reforma en Telecomunicaciones. En conferencia a propósito del cuarto aniversario de El Independiente de 
Hidalgo, celebrada en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades (ICSHu) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH), el periodista de la revista Proceso criticó los servicios que actualmente tenemos en México y que hacen 
que el consumidor pague ―precios de primer mundo por servicios de tercer mundo‖. Sobre la reforma que se discutirá 
esta misma semana en el Senado de la república, Villamil puso de ejemplo lo que sucede con las transmisiones de los 
juegos del equipo Tuzos del Pachuca que no pueden ser difundidas en señal abierta en territorio hidalguense debido a un 
pleito entre televisoras. Dijo que la reforma debería obligar a las empresas prestadoras del servicio a retransmitir 
programas difundidas en señal abierta. Respecto al papel de los monopolios, reflexionó que la reforma es una prueba 
para el presidente de la república Enrique Peña Nieto, quien deberá comprobar ―si no es un pelele de Televisa‖, a tal 
grado, dijo, que se juega su legitimidad. Hizo énfasis en que la actual reforma no estará completa si no se incorpora el 
derecho de las audiencias. ―Si no hay interlocución de lectores de medios impresos, los contenidos no van a mejorar‖, 
advirtió, pues la competencia en sí misma no resuelve la calidad de los contenidos. (Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Hidalgo entre los 12 estados más vulnerables a trata: La exdiputada federal Rosi Orozco dictó 
conferencia en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) sobre trata de personas, en la que recalcó que en 
la entidad hay tres sentencias condenatorias y 10 personas consignadas por este delito. Ubicó a Hidalgo entre los 12 

estados más vulnerables por las condiciones de pobreza, situación que permite a delincuentes enganchar a niños, niñas y 
jóvenes. Reclamó que a nivel federal no exista un ―Pacto por México‖ contra la trata; no obstante subrayó las acciones 
del gobierno de Hidalgo para combatir el delito con pláticas informativas, capacitación y fortalecimiento de valores 
sociales. ―Agradezco al gobernador y al procurador que han hecho que sea de los pocos estados donde existen 
condenas‖. Sin embargo, señaló que solo tres estados –Coahuila, Querétaro y Puebla– homologaron sus leyes locales en 
la materia con la legislación federal. La activista aseguró también que muchos jornaleros que trabajan en condiciones de 
esclavitud en el norte del país, son originarios de Hidalgo. En el marco del cuarto aniversario de esta casa editorial, 
Orozco dictó la conferencia ―Trata de personas. Responsabilidad de todos‖, en la que llamó principalmente a los jóvenes 
a no convertirse en promotores de este flagelo social. Convocó a la ciudadanía promover la cultura de la denuncia y 
resaltó el papel de los medios de comunicación para frenar este ilícito, que representa el segundo negocio más 
importante de la delincuencia organizada en el país. Rosi Orozco fue diputada federal en la 61 Legislatura, en la que 
promovió la Ley General para Prevenir y Sancionar la Trata de Personas. En 2012 recibió el premio a la mujer del año por 
su labor en favor de grupos vulnerables y actualmente es presidenta de la fundación Unidos Hacemos la Diferencia. Ley 
sin reglamento Criticó que a un año de promulgada, en la ley federal contra trata no existe un reglamento para su 
aplicación, lo que imposibilita el combate. ―La ley debió sacar el reglamento desde octubre y hoy, en abril, no existe. No 
hay presupuesto, no hay las políticas públicas, no está en el Plan Nacional de Desarrollo, no hay un ―Pacto por México‖ 
contra la trata; antes que acabar con el narcotráfico o incautar armas, primero son los seres humanos.‖ La Ley General 
para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas fue promulgada en junio de 2012. 
Contempla pena de hasta 40 años de prisión a quienes participen en la cadena de explotación. La disposición considera 
como explotación los abusos laborales, trabajos o servicios forzados, explotación de la prostitución u otras formas de 
explotación sexual, matrimonios forzados o serviles, así como esclavitud. ―Un estado como Hidalgo será tan próspero y 
equitativo cuando dejemos de ver normal la esclavitud y cuando todos seamos responsables de acabar con esta. 
Agradezco al periódico El Independiente de Hidalgo por el compromiso que ha demostrado en contra de un delito tan 
perverso.‖ En México, 85 por ciento de los casos de explotación infantil son niñas; 70 mil menores viven en condiciones 
de explotación, y de ello 42 por ciento oscilan entre 10 y 14 años de edad, concluyó Rosi Orozco. Problemas que la 
generan Desintegración familiar Violencia Inseguridad Pobreza Bullying Bajo nivel educativo Desempleo Impunidad 
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Adiciones corrupción Frutos de la trata Feminicidios Derecho de piso Narcotráfico Secuestro delincuencia organizada 
Prostitución. (Gerardo Neria, página 03)  

El Reloj-Hoy último día para solventar observaciones a la cuenta pública 20I: Ramón Ramírez: Hoy vence el 

plazo para que los ex alcaldes presenten la documentación comprobatoria respecto de las observaciones realizadas por 
personal de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) correspondiente a la cuenta pública 2011, de no hacerlo, 
deberán enfrentar cargos ante la Procuraduría del Estado de Hidalgo, así lo informó el diputado Ramón Ramírez Valtierra, 
presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local. El también presidente de la Comisión Inspectora de la ASEH 
confió en que serán todos los ex alcaldes quienes acudan a entregar la documentación comprobatoria de los gastos 
realizados durante el año 2011. El legislador explicó que una vez cerrado el término para recibir documentación, la ASEH 
procederá a su análisis, y en el caso de los que no presenten información y se trate de observaciones que puedan 
representar a la hacienda pública, se procederá a interponer la denuncia correspondiente. Cabe recordar que entre los 84 
municipios la suma a solventar alcanza los 516 millones, 563 mil, 637 pesos, donde destacan las observaciones al ex 
alcalde de Tizayuca, quien no pudo comprobar un total de 38 millones, 633 mil, 199 pesos con 70 centavos, seguido por 
la ex administración de Huejutla de Reyes con aproximadamente 30 millones, 731 mil, 645.34, mientras que el tercer 
lugar del monto más alto es Mineral de la Reforma con 23 millones, 192 mil, 286 pesos con 77 centavos. De lado 
contrario, los municipios que registran un menor monto a solventar son: Atotonilco el Grande con 29 mil 200 pesos, 
seguido por el Arenal con 45 mil, 810 pesos y posteriormente están los municipios de Ajacuba con 81 mil 444 pesos y 
Pachuca de Soto con 81 mil 838 mil pesos; en el caso de estas administraciones. Respecto a los tres poderes de 
gobierno, cabe mencionar que el Poder Judicial no presentó observaciones al haber solventado todo antes del informe del 
auditor superior, Rodolfo Picazo Molina.  En el caso del Poder Legislativo se tiene un monto vigente por solventar de 244 
mil, 617 pesos y el Poder Ejecutivo -debido a que recibe un mayor número de recursos- está pendiente por solventar 
poco más de 81 millones de pesos. (Verónica Ángeles, página 03)  

El Reloj-No hay condiciones para imponer candidaturas: Pedraza: Las expresiones que cuentan con mayoría de 
consejeros en el PRD deberán buscar acuerdos con las demás ―tribus‖, ya que no hay condiciones para poder imponer 
candidaturas, afirmó Isidro Pedraza Chávez, ex dirigente de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina. Expresó que ni 
el Frente Democrático Hidalguense (FDH), dirigido por José Guadarrama Márquez; ni Nueva Izquierda, liderada por 
Luciano Cornejo, mucho menos la UFIC podrán imponer candidaturas, toda vez que no les alcanzan sus consejeros, por 
la nueva modalidad de votación. En otro orden de ideas, Pedraza Chávez informó, que propuso al gobierno federal crear 

una Secretaría dedicada al sector y aplicar un presupuesto mayor al de 25 por ciento, destinado en años anteriores. 
Isidro Pedraza Chávez, secretario de dicha Comisión precisó que la idea está centrada en consensuar con representantes 
de estas instancias para tomar decisiones viables en aspectos hacendarios y presupuestales, esto permita a pueblos 
autóctonos tener un respaldo total en sus derechos que hoy se ven quebrantados. Si bien, la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) ha mostrado su interés por apoyar esta figura, también es importante sumar 
fuerzas en establecer políticas públicas más acordes con sus necesidades y problemáticas que atañen de tiempo atrás 
como establece la propia ONU. En agosto, la Comisión sostendrá un encuentro con los Congresos locales y plantear 
aquellas propuestas adoptadas durante esta consulta libre, misma que significaría dar paso a la Secretaría de Asuntos 
Indígenas con libertad de aplicar y destinar partidas presupuestarias a cada entidad, acorde con sus problemáticas 
además de atender proyectos de desarrollo. Para aterrizar este proyecto será necesario empatar los marcos normativos 
con términos establecidos por la ONU, es decir, la consulta previa que realizan en estados permitirá informar a 
comunidades indígenas en torno a la vinculación del trabajo a favor del sector como se planteó en Bolivia hace unos días. 
(Verónica Ángeles, página 04)  

Plaza Juárez-Tuna Hidalguense a EU, firman convenio internacional: Derivado de una gira de trabajo realizada 
por el vecino país del norte, el Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), las Secretarías de Desarrollo 
Económico (Sedeco) y Desarrollo Agropecuario (Sedagro) unen esfuerzos con la Asociación de la Central de Abasto de 
Los Ángeles, California para exportar tuna Hidalguense. Al respecto, Francisco Carreño Romero, Presidente del Consejo, 
detalló  que este acuerdo es el primero que se realiza en el ámbito internacional, lo que permite dar certeza y garantía a 
los empresarios para que alcancen los objetivos para un crecimiento ordenado. Indicó que a pesar que este producto ya 
se comercializaba a otros estados del país, la diferencia con este acuerdo es que no existirán intermediarios para realizar 
la venta y la compra. Asimismo, sentenció que el proceso de comercialización iniciará en la temporada de verano, con 
una demanda de 90 toneladas a cumplir semanalmente. Por su parte, José Pablo Maahuad Pontón, titular de Sedeco, 
comentó que este acuerdo es resultado del cuarto encuentro de negocios, y ahora el trabajo consistirá en buscar los 
mecanismos para transportarla hasta la ciudad de Los Ángeles. Puntualizó que este pacto abre la posibilidad a los 
productos hidalguenses de ser comercializados a un precio adecuado, luego de que pasen por un proceso de cepillado, 
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lavado y encerado, para ser empaquetado y trasladado por una cadena en frío. El funcionario estatal reconoció la 
coordinación del esfuerzo del CCEH y específico que los aspectos de producción y apoyo será otorgado por la Sedagro, 
mientras que la Sedeco brindará capacitación, formación y los sistemas de financiamiento. (Ana Luisa Vega, página 
12a) 

Síntesis-A Hidalgo, 100 mdp extras al sector indígena: Hidalgo recibirá cien millones de pesos extra para 
infraestructura prioritaria en las regiones autóctonas del estado, aseguró la titular de la Comisión de los Pueblos 
Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado, al encabezar los trabajos de la cuarta sesión ordinaria y primera foránea de la 
Comisión de Asuntos Indígenas del Senado de la República. La servidora pública federal manifestó que como hidalguense 
mantiene su postura de que "los de casa" deben ser los primeros en ser atendidos y apoyados por quienes de alguna 
manera han logrado llegar a puestos de primer nivel en el gobierno federal, por lo que aseguró que en materia de 
atención a los pueblos indígenas el estado recibirá cien millones de pesos más. "Al tener en el estado una población de 
alrededor de 500 mil indígenas de un universo de poco más de dos millones de habitantes nos permite que además del 
convenio por 471 millones de pesos que ya se tiene firmado, les anunciamos que en los próximos días le vamos a dar 
cien millones a Hidalgo para caminos, electrificación y agua potable", indicó. Asimismo, refirió que ya se cuenta con un 
diagnóstico de los pueblos indígenas del país, donde aseguró que se sabe que al menos el diez por ciento de la población 
total de la República Mexicana es indígena,  lo que significa que al menos 11 millones de mexicanos, son indígenas que 
viven en pobreza y pobreza extrema, por lo cual aseguró es urgente legislar al respecto. En el caso de la entidad, y de 
acuerdo al mismo catálogo, se tiene una población de alrededor de 500 mil indígenas en regiones como la Otomí-
Tepehua y en el Valle del Mezquital, de un universo poblacional de poco más de 2 y medio millones de habitantes.   
"Junto con Hidalgo, son 23 estados los que cuentan con población indígena, y que desde el mes de enero se han llevado 
a cabo foros que contribuyan a la conformación del Plan Nacional de Desarrollo y donde han recogido propuestas que 
tienen mucho que ver con emprendimiento de proyectos productivos, pero siempre respetando cultura indígena de cada 
uno de ellos", culminó. (Jaime Arenalde, página 03)  

Uno más Uno-Atención prioritaria a pueblos indígenas: Un exhorto a los tres niveles de gobierno, así como al 
Congreso de la Unión, a fin de que en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2014 se implementen políticas públicas 
que permitan una mayor accesibilidad a los programas dirigidos a los pueblos indígenas, fue aprobado durante la cuarta 
sesión ordinaria de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado de la República, que por primera vez se realizó de 
manera foránea teniendo como sede la capital hidalguense. La comisión que preside el senador oaxaqueño Eviel Pérez 

Magaña y que está integrada por el hidalguense Isidro Pedraza Chávez, como secretario y el guerrerense René Juárez 
Cisneros, sesionó en Pachuca con la presencia de la titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI), Nuvia Magdalena Mayorga Delgado, y de la secretaría de Desarrollo Social en la entidad, Edna Geraldina 
García Gordillo, quien acudió con la representación del gobernador José Francisco Olvera Ruiz. Los senadores visitantes 
que igualmente se reunieron con el mandatario estatal, sostuvieron un encuentro con integrantes de la LXI Legislatura 
del Estado encabezado por el diputado Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno. Durante la sesión 
en la que se anunció la intención de girar un exhorto a los gobiernos de los estados para que en cada entidad federativa 
se considere la creación de una Subprocuraduría de Asuntos Indígenas y que se homologuen las legislaciones en esta 
materia, pues solo 10 estado lo han hecho, se propuso que las reglas de operación de los programas dirigidos a este 
sector de la población, sean claros y resultado de una consulta ciudadana. Además que desde los Comités de Planeación 
para el Desarrollo Municipal (COPLADEM), se pro-mueva el desarrollo de los pueblos indígenas. Al respecto, la titular de 
la CDI, Nuvia Mayorga, señaló que el organismo contribuye a la Cruzada Hambre, con un modelo de planeación y gestión 
territorial participativa con identidad, que permite que las comunidades indígenas, respetando su formas de organización 
y cultura, definan y prioricen a través de un plan de desarrollo micro regional los proyectos sociales y económicos que les 
permitan mejorar sus condiciones de vida. "Buscaremos decidida-mente que la cruzada con-temple a todos los municipios 
del estado que lo requieran, pero mientras tanto, no nos quedamos cruzados de brazos", puntualizó. La funcionaria 
federal convocó a los legisladores "a que trabajemos juntos en el propósito de con-tribuir decididamente al desarrollo del 
país y de Hidalgo, en el objetivo de edificar una sociedad más justa, más democrática y con plena capacidad para 
promover su propio desarrollo", concluyó Mayorga Delgado. Finalmente, se destacó que en el estado de Hidalgo, la CDI 
pretende la inversión de recursos por 613 millones de pesos que se orientarán a obras y acciones de infraestructura 
básica como agua potable, drenaje y alcantarillado, electrificación y caminos, tanto para estudios, proyectos y obras en 
beneficio de la población, conforme a lo establecido en un Acuerdo de Coordinación para acciones bajo la modalidad de 
Proyectos Estratégicos.   (Joel Sánchez Rodríguez, página 03)  
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Milenio- Hay deuda histórica con los pueblos originarios: El presidente de la comisión de Asuntos Indígenas del 
Senado de la República, Eviel Pérez Magaña, admitió que se tiene una deuda importante con los pueblos indígenas del 
país e Hidalgo. Indicó que entre las necesidades más urgentes por las que atraviesan las comunidades indígenas son 

servicios públicos como drenaje, agua, electrificación además de la construcción de caminos. ―Nuestros pueblos 
originarios son los que tienen casas en las peores condiciones, el tema y el dilema es que ellos están priorizando 
caminos, infraestructura en materia carretera. Han vivido incomunicados, creo que hoy la educación, salud e 
infraestructura carretera son las necesidades que más tienen‖, aseveró. Lamentó que los problemas de pobreza, salud y 
educación se reflejan con mayor fuerza en los pueblos indígenas del país. Durante la cuarta sesión ordinaria de la 
Comisión de Asuntos Indígenas, señaló que se tomó la determinación de realizar un recorrido nacional con el objetivo de 
encontrarse con los tres niveles de gobierno y con las distintas expresiones de las agrupaciones indígenas para tener 
encuentros en donde se construya una agenda a favor de los pueblos originarios. ―El objetivo es salir a las entidades, 
construir una agenda y poder coadyuvar en las estrategias, en esa homologación legislativa que permita los resultados 
que queremos todos para con quienes tenemos una deuda pendiente‖. En la sesión ordinaria en Pachuca, el seno de la 
Comisión aprobó el proyecto de dictamen que reforma Ley de General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas 
en su artículo 13, fracción XI.  ―Se propone que no sólo sean los intérpretes y traductores los que reciban formación y 
acreditación profesional sino además los defensores públicos, con esto garantizamos que dentro de los procedimientos 
donde intervengan indígenas tengan como defensor a una persona que hable su lengua materna y que les permita 
atender este procedimiento y ser atendidos‖, explicó Pérez Magaña.  Comentó que la reforma de Ley de General de 
Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas llegó a la Comisión del Senado de la Cámara de diputados desde hace 
cerca de un mes. De igual modo, la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado exhortó al Ejecutivo federal a modificar 
las reglas de operación de los programas federales que atiende a la población indígena en las zonas urbanas del país. ―Se 
exhorta a los titulares de los órganos de la administración pública federal que operan programas para el desarrollo de los 
pueblos indígenas para que reglas de operación sean sencillas, sus trámites se reduzcan y que surjan de la consulta de 
los pueblos y comunidades indígenas‖, precisa el dictamen aprobado. Eviel Pérez añadió que la Comisión busca 
coadyuvar en el marco jurídico que dignidad a los pueblos originarios.  (Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-Piden a ediles combatir la violencia contra la mujer: Los 84 municipios de Hidalgo firmaron un convenio 
de colaboración para erradicar la violencia de género, el cual consiste en destinar recursos de su presupuesto anual para 
impulsar políticas que salvaguarden los derechos de las mujeres, capacitar a elementos de las corporaciones de 

seguridad y funcionarios públicos en temas de perspectiva de género, así como fortalecer las instancias locales de apoyo 
al sector femenino. Los ayuntamientos también participarán de manera activa en el Sistema Estatal para Prevenir, 
Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres y replicarán las acciones que el Ejecutivo estatal instruya 
en la materia. Durante la instalación de la primera mesa de trabajo con presidentes municipales, el Coordinador General 
Jurídico del gobierno del estado, Mario Souverbille González, detalló que el documento que signaron los titulares de las 
84 demarcaciones los compromete a trabajar de manera coordinada como establece la Ley de Acceso para las Mujeres a 
una vida libre de violencia, así como promover el marco jurídico de los derechos humanos de las mujeres, establecer 
programas de sensibilización, formación y profesionalización de sus servidores públicos. Además, llamó a los ediles a 
atender la recomendación hecha por el jefe del Ejecutivo estatal, para que las figuras de los conciliadores municipales 
recaigan en abogados de formación, dado que de acuerdo a la Ley para un Vida libre de violencia de las mujeres éstos, 
en ausencia de autoridad jurisdiccional, serán quienes deban dictar órdenes de protección preventivas o emergentes. El 
próximo viernes, cada alcalde presentará su propio plan de acción en una reunión plenaria en la sede del gobierno 
estatal, en el marco de la comparecencia nacional de las titulares de los Institutos de las Mujeres del país. En deuda 
con las mujeres La titular del Instituto Hidalguense de las Mujeres, Erika Rodríguez Hernández, reconoció que no sólo 
los municipios, sino todo el país está en deuda con los derechos de las mujeres, ya que no existen programas específicos 
para salvaguardar su integridad o potencializar su desarrollo. Consideró que la falta de información es lo que impide que 
los gobiernos se interesen en este sector, que, ejemplificó, es uno de los más participativos en los procesos electorales; 
sin embargo, cuando los que eran candidatos y prometían beneficios llegan al poder, se olvidan de las mujeres. ―El que 
no tiene información en las manos no toma grandes decisiones y lo que ha faltado es dar la importancia al tema. La falta 
de información y la ignorancia nos aleja, es por eso que necesitamos sensibilidad de los presidentes municipales‖, afirmó. 
Un elemento que también influye en la escaza o nula protección de los derechos de las mujeres en los municipios, 
reconoció Rodríguez Hernández, es el grado de marginación, ya que en poblados con rezago social existe mayor 
desinformación. Sin instalaciones  Cinco municipios de Hidalgo no cuentan con instancias para las mujeres, ni con 
instalaciones, presupuesto ni personal para la atención.  La titular del IHM informó que sólo son 79 las direcciones locales 
y algunas de ellas no tienen edificio propio o éste está en malas condiciones. Sin embargo, dijo, los ediles se 
comprometieron a que ―en dos meses‖ adecuarán las zonas para dar seguimiento a las recomendaciones del Ejecutivo.  

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/034ecf6b67520a10446cdc9bf8f35d74
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/034ecf6b67520a10446cdc9bf8f35d74
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―El presidente municipal debe entender que no es una cuestión del momento, de moda, o que se le ocurrió al Instituto 
Hidalguense de las Mujeres, sino que es un compromiso que viene establecido en el Plan Estatal de Desarrollo y en leyes 
generales‖, comentó Erika Rodríguez, quien agregó que la tipificación del feminicidio no se debió a la presión social tras 
los homicidios de siete mujeres en la región de Tula entre julio de 2012 y enero del presente año, sino que era un tema 
que estudiaban aún cuando no tenían reportes de hechos violentos contra la población femenina en la entidad. Añadió 
que los alcaldes, ―si sus agendas lo permiten‖ acudirán a talleres de derechos humanos con especialistas en estudios de 
género. Promueven autodefensa Con la finalidad de ―desestructurar‖ el concepto de vulnerabilidad femenina, 
diputadas y diputados federales del PRI por Hidalgo, apoyaron la realización de cursos de autodefensa femenina que 
estuvieron coordinados por la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESO), el Instituto Hidalguense de las Mujeres y 
organizaciones de la sociedad civil. Durante estos cursos, se enseñó a mujeres de todas las edades a prevenir los ataques 
físicos a los que podrían enfrentarse en diversos momentos de su vida. En total se impartieron diez de talleres regionales 
que tuvieron su sede en Pachuca, Tula, San Agustín Tlaxiaca, Apan, Tizayuca, Tulancingo, Ixmiquilpan y Huichapan, y a 
los que acudieron mujeres que posteriormente reproducirán en sus municipios las técnicas de autodefensa que les 
permitirán persuadir posibles actos de violencia de género. En este marco, la especialista en violencia sexista, Maitena 
Monroy Romero, impartió conferencias en las que abordó los antecedentes sobre los orígenes de la violencia de género, 

así como de los factores que la han perpetuado y justificado en los sectores sociales del país. La ponente ejemplificó 
situaciones concretas de violencia que pueden sufrir mujeres de todas las regiones del estado, del país y del mundo, dio 
elementos para prevenirla, y expuso de qué manera se contribuye desde el ámbito personal a su erradicación. ―La 
violencia contra las mujeres es una resistencia de los hombres machistas a la igualdad de género, problemática que 
enfrenta la mayoría de los países del mundo‖, afirmó la activista española, al tiempo que agregó que las agresiones 
psicológicas y físicas son solapadas no sólo por sociedades enteras, sino por instituciones encargadas de impartir justicia. 
―Lo que nombramos como feminicidio, es una forma de genocidio, lo que pasa es que ha sido demasiado aceptado, 

demasiado legitimado y se continua justificando la violencia por parte de los hombres machistas, justificándose en que 
tienen problemas de alcohol, de comportamiento o en que la víctima provoca la violencia‖. Enfatizó que las mujeres no 
deben ser víctimas pasivas, sino protagonistas de su propia defensa en los casos de violencia.  Claves Toman acciones 
- La titular del IHM dijo que el gobierno del estado ha ―rebasado‖ las acciones que podría incluir la declaratoria de una 
alerta de género en Hidalgo por violencia feminicida. - Tras el asesinato de siete mujeres en Tula, organizaciones de la 
sociedad civil solicitaron a la Secretaría de Gobernación y al INMUJERES la declaración para garantizar la vida de este 
sector de la población. - Erika Rodríguez afirmó que la paz volvió a la capital Tolteca y que no se presentan casos 
similares de féminas ultrajadas. - El gobernador Francisco Olvera Ruiz consideró que por las medidas que implementaron 
en últimas fechas, es innecesaria una declaración de alerta, pues ya se tomaron acciones. (Axel Chávez, página 10) 

Criterio-Se quejan los Candidatos Ciudadanos ante CDHEH: Por la inasistencia de los diputados locales en una 
reunión pactada el 9 de abril La organización Candidatos Ciudadanos interpuso una queja en la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), por violaciones a sus garantías individuales por el Congreso local. La 

inconformidad es porque el pasado martes 9 de abril se había acordado una reunión con diputados locales en Cámara de 
diputados, para abordar el tema de las candidaturas ciudadanas; sin embargo, a dicha cita ningún legislador se presentó, 
pues se encontraban en los foros estatales del Plan Nacional de Desarrollo. Así lo expresó la presidenta estatal de la 
organización, María del Sol Lemus Arias, quien también criticó la forma en la que celan el espacio de estacionamiento. 
―Es muy contradictorio, pues primero los diputados nos mencionan que el Congreso ‗es la casa del pueblo‘, se supone 
que es para todos, pero por ejemplo cuando un ciudadano acude y quiere ingresar su vehículo, los vigilantes no nos 

dejan pues el uso es exclusivo del personal y de los diputados, es muy lamentable‖, expresó. Dicha queja es contra 
Laman Carranza Ramírez, secretario de Servicios Legislativos del Congreso local. (José Alcaraz, página 07) 

Criterio-Se registran en Hidalgo 315 incendios, informan: La Conafor informó que durante la presente temporada 
de incendios Hidalgo se ubica entre las cinco principales con el mayor número de siniestros La Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) informó que durante la presente temporada de incendios Hidalgo se ubica entre las cinco principales con el 
mayor número de siniestros. De acuerdo con el último reporte de la Conafor, en la entidad se han reportado 315 
siniestros; en Puebla, 363; Michoacán, 451; DF, 742, y Estado de México, mil 450. En superficie dañada, Hidalgo suma 2 
mil 654 hectáreas siniestradas, pero no se ubica entre las primeras diez entidades con el mayor número de afectaciones. 
El mayor impacto lo han resentido entidades como Baja California Sur, con 16 mil 481; San Luis Potosí, con 11 mil 674, y 
Guerrero, con 9 mil 972 hectáreas afectadas. Sin embargo, durante la última semana, Hidalgo se ubicó en la quinta 
posición de superficie afectada con 604 hectáreas; mientras que Jalisco ocupa la cuarta posición con 628; Michoacán, 
706; Oaxaca, mil 31 y, con mayor número Guerrero, 3 mil 243. (Emmanuel Roncón, página 08) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Síntesis-Usará municipio recursos propios para vigilar: El ayuntamiento de Pachuca usará recursos propios para la 
colocación de cámaras de seguridad, dado que no tendrá posibilidad de recurrir al fondo del Programa Nacional de 
Prevención del Delito, informó el presidente municipal, Eleazar García Sánchez.  En entrevista al concluir el lunes cívico 
que se realiza en la Casa Rule, el alcalde comentó que, como ya lo esperaban, el ayuntamiento no podrá usar los 20 
millones de pesos de dicho programa de prevención para la compra de cámaras de vigilancia, y por lo pronto tendrán 
que comprar las primeras con recursos propios. "Lamentablemente no nos aceptaron el proyecto de cámaras, ya 
etiquetado donde dice el recurso, dice que no puede ser usado para cámaras, ya lo tenía previsto así y bueno hicimos el 
intento, finalmente vamos a buscar un recurso extraordinario de Subsemun, pero mientras tanto con recursos propios 
vamos a empezar este proyecto porque ya es necesario".  Comentó que en un principio se colocarán alrededor de 20 
cámaras de vigilancia que, junto con un radio, serán entregadas a algunos de los 80 consejos de colaboración ciudadana, 
para tener contacto directo con la Secretaría de Seguridad Pública.  "El proyecto total depende de la decisión que 
tomemos, si es arrendado o comprado, pero estimamos que sean más de 50 millones de pesos, entonces es algo 
importante; no podemos arrancar con la totalidad pero sí queremos porque es necesario empezar a sumar a los consejos 
de colaboración ciudadana, ya se les va a otorgar este mes su radio para comunicación directa con Seguridad Pública 
municipal".  En cuanto a una licitación para la adquisición de estas cámaras comentó que no era necesario, y ya se tienen 
identificados algunos puntos para la colocación, mismos que están en función del pago de impuesto predial y los índices 
de inseguridad.  "No es necesario una licitación, más bien lo que cuidamos es el monto de la cámara y el mantenimiento. 
Ya están identificados los puntos, estamos haciendo un cruce de información con mayor índice de delincuencia pero 
también las que tienen mayor cumplimiento del pago predial, en las audiencias les pedimos que nos ayuden2. (Tania 
Monroy, página 02)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Tres hidalguenses en Boston: La explosión de dos artefactos durante el maratón de Boston ayer en Estados Unidos 
movió al mundo entero. Los ataques terroristas que tanto pavor le infunden a los habitantes del vecino país del norte se 
hicieron realidad una vez más. No hay cuerpo de seguridad ni operativo especial que pueda deducir o prevenir una 
situación como la que se vivió ayer en la capital de Massachusetts y que propinó un certero golpe en la paz del país que 
gobierna Barack Obama. El maratón de Boston, instituido como justa atlética un año después de Atenas de 1896, la era 
moderna de los Juegos Olímpicos, coincide con la celebración del Patriot‘s Day, una fiesta que conmemora las batallas de 
Lexington y Concord, la guerra de independencia estadunidense. Cada año congrega a miles de participantes y a millones 
de espectadores. No sólo es una cita reclamada por los amantes del deporte sino por los espectadores de todo el mundo, 
sobre todo porque es un festejo previo al del Londres. Por eso el suceso fue tan lamentable. Incluso, las alarmas se 
prendieron hasta el otro lado del mundo pues la policía británica dijo que revisará las medidas de seguridad que rodearán 
al maratón de Londres que se disputará el próximo domingo. Ya hay un plan de seguridad en marcha que será revisado 
en colaboración con los organizadores del maratón tras lo ocurrido en Estados Unidos, dijo la Policía Metropolitana de 
Londres. Previo a esto, en las calles de la explosión, estuvieron tres hidalguenses participando: Luis Fernando Azpeitia 
Escalante de 22 años, Víctor Manuel Azpeitia Peña de 48 años y Alberto Herrera Avilés de 43 años, todos oriundos de 
Actopan, quienes resultaron ilesos ante los actos de terrorismo; sin embargo quedan ahí sus testimonios. Uno de ellos, el 
empresario Manolo Azpeitia Peña fue quien publicó desde las redes sociales la situación que estaba presenciando. 
―Gracias a Dios ya estamos todos los Azpeitia juntos, la gente llora, se abraza los servicios de emergencia a su máxima 
expresión, que lamentable que pasen estos atentados #Boston 2013‖, escribió. Azpeitia Peña subió su primer mensaje 
tras los sucesos a las 14:50 horas en su página de Facebook y posteriormente a las 15:02 horas replicó: ―Una oración por 
todos los que sufrieron el atentado‖, con el enlace de una nota relacionada con lo ocurrido. También en Twitter, el 
corredor escribió lo que estaba viendo en esos duros momentos por los que atravesó la gente del maratón de Boston. 
―Ciudad desierta todos en los hoteles, mi familia se encontraba a escasos 40 mts. Todos consternados, alerta máxima‖, 
puso. Además, agradeció las muestras de apoyo que le fueron externadas a él y a sus acompañantes. ―Agradezco la 
preocupación del gobernador @PacoOlveraHgo por los Hidalguenses en la maratón de Boston, todos bien‖. Una situación 
que quedará sin duda como una amarga experiencia que nos hace recordar la vulnerabilidad de nuestras vidas ante el 
escenario de la guerra, el odio y el terrorismo. (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

Los maestros de la confusión: De pronto se ha vuelto a poner de moda el arte de confundir, de las medias verdades, 
que al final de cuentas es mentir, porque LA VERDAD es una, entera, nada de que se pueda tener media verdad, porque 
o se es verdad o no se es, así de sencillo. Pero por diversas razones, que van desde sociales, culturales o políticas, se 
hace de la confusión, de la bruma, un escenario como un laboratorio en busca de un resultado que permita tomar 
decisiones finales. Y así si es en lo político, se aventuran nombres para las candidaturas en los distritos que están en 
juego sólo para ver qué reacciones se dan en los ciudadanos y así decidir con certeza para tener un candidato con 
posibilidades de triunfo. Por eso se colocan nombres descabellados de gentes que de antemano se sabe que sólo están 
para ser el hazmerreir de los votantes que de inmediato los ven como material de desecho, pero también dan su 
aprobación de otros nombres, a unos con más votos que otros, lo que va decidiendo a los partidos para su listado final. Y 
en esta estrategia no hay distinción de institutos políticos, porque es un camino que recorren todos, porque así lo 
recomienda el librito. No es el único modo, porque queda el camino de la encuesta que incluso lo sanciona el IEEH. El 
otro el de colocar nombres, así como de manera fortuita es un primer paso, que no deja de ser interesante. El estilo de 
hacer de la supuesta confusión una oportunidad para luego hacer luz para tener candidatos, no es nuevo, se tienen 
desde la búsqueda de un líder en las tribus, y ya en tiempos más modernos como en los romanos, incluso el uso de 
dinero para colocar a los buenos era cosa común. LOS SUPUESTOS LÍDERES SOCIALES. Son de llamar la atención  las 
voces de los que se dicen líderes sociales, muchos de ellos muy respetables, muchos de ellos muy cuestionables, que han 
hecho del lenguaje confuso un arte. Sin más no encuentran nada bueno en quien ejerce el poder, de tal manera que 
todo lo hace mal, generalmente, faltaba más, porque no cumple con las demandas que él y nadie más que él lidercillo o 
ella la lidercilla, hacen en nombre de sus representados, y que de cumplirse dejaría al resto del estado o del municipio sin 
posibilidades de tener obras o acciones, porque don líder se habría llevado todo. Estos lidercillos que ya le encontraron la 
madeja al hilo han hecho de este chantaje, porque no es otra cosa su modo de actuar, un negocio, que les deja buenas 
ganancias, porque el gobernante en turno generalmente para quitarse de encima estas presiones que se incrementan 
sobre todo en tiempos electorales o cuando se requiere y urge tranquilidad transigen con el supuesto líder con ganancias 
para él mismo. ¿ganancias para los representados? Algunas. ¿para el lidercillo? Muchas. Y así por los siglos de los siglos. 
LA CONFUSIÓN DE LOS SEUDO INTELECTUALES Quizás la confusión que más duele es la de los que se sienten 
intelectuales porque piensan que nos ven la cara, y desde la cátedra que piensan que dan, nos dictan los caminos que 
piensan que debemos seguir porque ellos lo dictan y nos dicen SUS verdades. La última es una carta que publicaron en 
que dicen defender a la universidad de supuestos ataques confundiendo la institución con un personaje. Desde luego una 
cosa es la universidad y otra cosa un personaje en cuestión que con su historia personal es muy cuestionable. Que 
sepamos la universidad como institución siempre ha sido apoyada, lo mismo por la ciudadanía que por el gobierno que 
representa al pueblo. Sin embargo don seudointelectual para crear confusión enreda de manera intencional las cosas y 
dice que a quien se ataca es a la universidad. Falso. Se cuestiona al personaje que se escuda en la universidad en mala 

hora. Utilizar a una institución tan respetable como la universidad para fines particulares de poder es reprobable, a no ser 
que don intelectual diga que no. Tiempos de confusión. Y como dice el intelectual de verdad, pero qué necesidad, para 
qué tanto problema..... Pero es la hora de los maestros de la confusión, de los que hacen de la sombra su campo de 
acción, y su parcela de cosecha....lo bueno es que en algún momento de las manecillas enseñan las uñas... (Adalberto 
Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

De 24, quedan cinco aspirantes del PRI para Pachuca II : El Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha entrado 
en la etapa final de selección de sus candidatos a diputados locales para la contienda del próximo 7 de julio y en 
consecuencia ha reducido su lista de aspirantes en los 18 distritos locales electorales. Aquí abordaremos el relativo al 
distrito de Pachuca II, que incluye a Pachuca y Mineral de la Reforma. Adquiere relevancia especial, pues este distrito se 
ha caracterizado por un rechazo de la ciudadanía a los abanderados del PRI y su apoyo a los abanderados del PAN. En 
los dos últimos comicios el PAN ha ganado la contienda y ha dejado mal parados a los priistas. De ahí la importancia de 
que el tricolor postule candidatos que garanticen el triunfo y de una lista inicial de 24 aspirantes se ha reducido a cinco, 
de los que surgirá el abanderado tricolor. Se trata del ex alcalde y ex secretario de gobierno, Ernesto Gil Elorduy, hoy con 
un asiento en la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel); Alfredo Bejos Nicolás, titular de los Colegios de 
Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (CECYTEH); de Erika Trujillo, secretaria general del comité 
directivo municipal del PRI en Pachuca; Glafiro Chávez Bustos, funcionario del gobierno estatal; y Juan de Dios Pontigo 

Loyola. Hay en estos precandidatos perfiles distantes, por un lado dos experimentados personajes como Ernesto Gil y 
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Glafiro Chávez, que se contraponen con los de Erika Trujillo y Juan de Dios Pontigo. Alfredo Bejos, si bien no es un joven, 
ha tenido oportunidad de representar a su partido como diputado federal y local. Además de que era el perfilado para 
contender por la alcaldía de Pachuca, pero al final su partido se inclinó por Eleazar García Sánchez. Si se aplica la idea del 
PRI de presentar en algunos distritos rostros nuevos, entonces la posibilidad se daría a Erika Trujillo y Juan de Dios 
Pontigo. Veremos qué decide el tricolor en los días por venir.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Xanic: pesadilla y orgullo: Ojos azules, cabello rubio, sonrisa reservada y un agudo sentido periodístico. Así es 
Alejandra Xanic von Bertrab (Alejandra Xanic, a la hora de firmar sus reportajes), la mexicana que ganó el premio Pulitzer 
en materia de periodismo de investigación. Alejandra Xanic, forjada inicialmente en el ya desaparecido diario tapatío Siglo 
21 es —al mismo tiempo— la pesadilla y el orgullo de cualquier editor. Pesadilla porque quienes hacemos diarios estamos 
(mal) acostumbrados a publicar notas del día, de rebote, de declaraciones y, de preferencia, sensacionalistas. Por eso se 
convierte en una pesadilla, pues Alejandra Xanic ha luchado desde sus inicios como profesional para tomar las cosas con 
calma, preguntar, analizar, preguntar otra vez, sentarse a leer reportes y documentos, llamar por teléfono, viajar para ser 
testigo de primera mano, y entregar semanas o meses después un texto kilométrico redactado con tanta pericia y 
oportunidad que resulta imposible publicarlo de una sola sentada. Orgullo porque Alejandra Xanic, con esa sonrisa 
enigmática, representa lo que siempre hemos querido ser los periodistas: una persona capaz de analizar a fondo, 
redactar con total certidumbre, tener los datos correctos y capaces de resistir cualquier impugnación. Es la periodista que 
encuentra la nota donde otros sólo vemos un montón de papeles; la que sale a buscar un tema y regresa con otro de 
mucho más impacto. La periodista ideal, pero real. Mucho tiempo trabajamos juntos y más de un par de canas me sacó. 
Desde hoy, por supuesto, luzco esas canas con orgullo. Felicidades Xanic. Otra vez. (Manuel Baeza, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… 

Venezuela en duda, pobre Venezuela: 

Con una diferencia inferior a los dos puntos porcentuales y en medio de se-veros cuestionamientos a la legalidad de las 
elecciones de este domingo en Venezuela, el Consejo Nacional Electoral, (CNE) determinó que el triunfador de la jornada 
fue Nicolás Maduro. Así, por la vía del "fastrack" a Maduro, al que se le apareció Hugo Chávez convertido en pajarito, le 
otorgaron la constancia de presidente electo. Casi de inmediato, el opositor Henríque Capriles fue tajante al afirmar que 
no reconocía los resulta-dos y pidió al CNE anular la entrega del documento, al tiempo en que llamó a sus simpatizantes 
a iniciar una serie de movilizaciones para exigir el recuento de los votos. La realidad en la que hoy están envueltos los 
venezolanos, de ninguna manera tiene como origen el resultado de la contienda "antidemocrática" de este domingo, pues 
su visible vulnerabilidad democrática es producto de lo que algunos mandatarios de ese país abonaron para las 
condiciones actuales de esa nación. Por lustros, los gobiernos de ese país vendieron al mundo una imagen frívola y de 
glamour mediante certámenes distanciados del grueso de las masas venezolanas. Con Chávez los excesos del populismo 
ocultaron la realidad de una nación con inmensos recursos naturales que poco sirven a un pueblo mayoritariamente 
pobre. Venezuela posee una economía que depende del llamado oro negro, es un país donde la educación se mantiene 
en elevados índices de subdesarrollo, la condición económica de la inmensa mayoría de los habitantes de ese país es 
precaria y derivado de ello, su democracia se da en medio de grandes rezagos. La elección del domingo es 
paradójicamente la ratificación de la dictadura prevaleciente en un país que, sin duda, llegará tarde a la economía del 
conocimiento gracias a sus malos gobiernos. Por hechos y circunstancias como esas, es que Venezuela entrará en un 
proceso de confrontación, donde los cacerolazos y las marchas de protesta serán noticia relevante esta semana. Con una 
serie de fallas, vicios y visibles trampas, es de cuestionar la acelera-da entrega de una constancia de triunfador a 
Maduro, hecho que sin atender a la exigencia de recuento lo hace un presidente plenamente ilegítimo. Este lunes, muy 
cerca de Nicolás Maduró, apareció Cuauhtémoc Cárdenas, el ex fundador del Frente Democrático Nacional en México, del 
Partido de la Revolución Democrática y dos veces aspirante a la silla más importante de los Pinos, ahí, durante la entrega 
de la constancia a Maduro, Cárdenas aplaudió la consumación de un hecho cuestionado y lamentable para el desarrollo 
democrático de América. Lástima de aplausos. (Edmundo Pineda López, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer comenzó una gira por la Sierra y la Huasteca encabezada por el líder de la CNC en Hidalgo, Citlacóatl 
Moreno Sánchez, con el fin de recuperar la fuerza masiva del sector para el Partido Revolucionario Institucional; el 
dirigente, quien es el más joven en la historia de la agrupación en un estado, tiene como meta conjugar las nuevas ideas 
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con la experiencia de los agraristas que han sido artífices de los cambios más importantes en el estado.  

: Que a pesar de que las autoridades estatales han informado sobre la situación que guarda el municipio de Atitalaquia 
después del incendio de una fábrica de pesticidas, la presión del cabildo sobre el alcalde Jaime Reyes Galindo dicen 
que es muy dura, pues le exigen que a su vez pida al estado y hasta a la federación más información al respecto, porque 
los ciudadanos sienten todavía temor de que pueda haber afectaciones después del siniestro. Lo malo es que dicen que 
varios regidores faltaron a la plática informativa que dio personalmente el secretario de Gobierno en el municipio, donde 
disipó dudas. 

: Que en el PRD estatal ya se están haciendo bolas los precandidatos, pues aunque pregonan que buscarán a un 
candidato de unidad, por lo menos para el distrito de Pachuca, los cinco aspirantes a una candidatura pretenden hacer 
una confrontación de ideas y posicionamiento ante la sociedad; sin embargo, ya hay quien dijo que de todas maneras, 
será el propio Consejo Estatal quien decida quién será el abanderado, por lo que el ejercicio de ―unidad‖ entre los 
perredistas, dicen, se redujo a un simple chiste. 

: Que este día se cumple el plazo para que muchos ex alcaldes presenten sus aclaraciones a las cuentas 
correspondientes al ejercicio 2011, pues según la propia auditoría, quienes encabezan las irregularidades por mayor 
monto no justificado son los municipios de la Sierra y Huasteca y hasta municipios metropolitanos como La 
Reforma o Tulancingo. El problema es que tiene que justificar montos que van desde los 15 hasta los casi 40 millones 
de pesos. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

―Nuestros pueblos originarios son los que tienen casas en las peores condiciones, el tema y el dilema es que ellos están 
priorizando caminos, infraestructura en materia carretera. La educación, salud e infraestructura son las necesidades‖ 

Eviel Pérez Magaña Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas en el Senado de la República 

―El dictamen previo que tenemos ahora es el de que hay un desconocimiento por parte de la empresa hacia la autoridad 
de los últimos elementos que se daban en razón a la materia prima que disponía, eso puso en riesgo a la población‖ 

Fernando Moctezuma Pereda Secretario de Gobierno del Estado, sobre la empresa que se incendió en Atitalaquia. 

―El que no tiene información en las manos no toma grandes decisiones y lo que ha faltado es dar la importancia al tema. 
La falta de información y la ignorancia nos aleja, es por eso que necesitamos sensibilidad de los ediles‖ 

Erika Rodríguez Hernández Directora del Instituto Hidalguense de las Mujeres, sobre el combate a la violencia. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que por fin en la delegación estatal del ISSSTE fue separada del cargo la hasta ayer subdelegada de Prestaciones Rosa 
María Chío Austria, quien fungió por más cinco años en esa responsabilidad gracias al padrinazgo político de los 
exdirigentes de la Sección XV del SNTE Mirna García López y Moisés Jiménez. Esta dupla mangoneó, hizo y deshizo 
en esa subdelegación afectando con sus decisiones a buena parte de los derechohabientes y principalmente a aquellos 
trabajadores de la educación que no se alineaban con los exdirigentes sindicales. A ese cargo llegó Irma Monroy 
exfuncionaria de la Secretaría de Salud estatal, quien es del equipo cercano del delegado del ISSSTE Jorge Islas 
Fuentes. 

que quien es el titular de la comercialización de la basura que se genera en la capital del estado, llámese cartón, vidrio, 
plástico, PET, etcétera, Alejandro López Sierra, gana jugosas utilidades mensuales, las cuales rebasan medio millón de 
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pesos. Habría que saber cuánto le habrá costado obtener esa importante concesión, misma que le permite vivir muy 
desahogadamente a costa de los sufridos pepenadores, quienes son los que verdaderamente trabajan. 

que como lo anunció la semana pasada esta columna, ya se publicó la convocatoria del Partido Revolucionario 
Institucional para la selección de candidatos a diputados locales. Se dice que esta misma semana serán nominados los 
abanderados de los dieciocho distritos, quienes contenderán en la elección del 7 de julio próximo para la renovación del 
Congreso local. 

que será interesante saber qué funcionarios del gobierno estatal se separarán de sus cargos para ser candidatos de su 
partido al Congreso del estado. Lo mismo implica para quiénes irán de suplentes en las formulas tricolores. Todo lo 
anterior traería un reacomodo en el gobierno del estado que preside Francisco Olvera Ruiz . 

que los transportistas de la Sierra están muy molestos con el alcalde de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza, 
pues está impulsando un nuevo gremio con prestanombres y sus amigos forman ya parte de esta organización. Hilario 
Mendoza ha adquirido camiones que cuestan hasta un millón de pesos, mismos que son ahora rentados al municipio. 

Este negocio está resultando redondo para el alcalde y sus prestanombres.  

que un joven estudiante del CBTIS 83, quien iría a California junto a dos compañeros por haber ganado en un concurso 
de robótica, se quedó en casa debido a que se le negó una visa a Estados Unidos por tener a su padre detenido en una 
cárcel local. Lo más triste es que no hubo mucho apoyo oficial para el muchacho. 

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: En el nuevo orden mundial ni EU está seguro (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena a todo volumen que, en el PRI estatal, este fin de semana se llevó a cabo una importante reunión 
relacionada con los comicios para diputados locales del próximo 7 de julio. 

En vísperas de que sea emitida la convocatoria para elegir a los abanderados tricolores, lo cual podría ocurrir incluso este 
mismo martes, quienes tienen voz y voto en la toma de decisiones -y no sólo del PRI, sino de otras importantes oficinas 
públicas- comenzaron la construcción de acuerdos para definir a los abanderados. 

Y es que, aun cuando el método aprobado es el de Convención de Delegados, el escenario deseado en la cúpula priista 
es que todas las candidaturas sean de unidad, para no caer en riesgos innecesarios. 

Por cierto, en el edificio del bulevar Colosio crece el rumor de que en el distrito de Pachuca Poniente, donde según los 
análisis hechos por el PRI la competencia no será tan complicada, el partido podría ser abanderado por una mujer o 
incluso por un representante de la sociedad civil. 

Mientras tanto, en Pachuca Oriente -donde existen diversas secciones electorales complicadas para el tricolor, como las 
de Valle de San Javier y muchas del municipio de Mineral de la Reforma-, la idea es postular un candidato ampliamente 
conocido por la gente, en aras de asegurar la victoria. 

A pesar de que el PAN y el PRD no lograron concretar una alianza, en Radio Pasillo se comenta que de todas formas esta 
demarcación no deja de ser un ―foco rojo‖, pues últimamente la votación no ha favorecido al Revolucionario Institucional, 
o buen, cuando ha ganado la diferencia respecto de su más cercano competidor ha sido mínima. 

Un ciudadano pachuqueño que acudió a pagar una multa de tránsito hizo llegar a Radio Pasillo una queja contra el juez 
calificador Jesús Hernández Alfaro, quien a pesar de que había varias personas formadas en la fila atendió primero a un 
conocido, con descuento y todo incluido. 
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A pesar de que los presentes le reclamaron esta acción, el funcionario público ni se inmutó, asegura el inconforme. 

(redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Hoy convocatoria del PRI 

Finalmente hoy, el Revolucionario Institucional lanzará su convocatoria para la selección de candidatos a diputados 
locales. Hasta donde se observa, el tricolor lleva las de ganar en la mayor parte de los distritos electorales, y salvo 
Huichapan, donde el Verde Ecologista podría levantarse con una victoria, empiezan a diluirse las complicaciones en 
Pachuca, Atotonilco de Tula y Tulancingo, este último fruto de un proceso largo y tortuoso de negociación. Así las cosas 
el mes de julio, con todo y el reto que representa, puede ser un momento interesante para el PRI. 

Gabinete sin grandes cambios 

De paso se disipó la duda en torno al número de funcionarios del gobierno estatal que habrían de renunciar para buscar 
una curul en el Congreso del Estado. Por lo que se ve ninguno de primer nivel, es decir que todos aquellos que a toda 

costa buscaron que el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, dejara su encargo, ya no se les hizo. La 
plana mayor seguirá sin movimientos y tendrán que pasar todavía algunos años para que cada cual busque su muy 
personal futuro. 

Incendio aleccionador 

Lo sucedido en Mineral del Monte puso a prueba, una vez más, al Sistema Estatal de Protección Civil, que dirige Miguel 

García Conde. Algunos lo han señalado con dedo flamígero, con el argumento casi absurdo de que si de veras fuera 
bueno de plano no habría incendios forestales en la entidad. Como se verá, un absurdo en todo el sentido de la palabra. 
El hecho es que García Conde ha logrado salir adelante de cada uno de estos predicamentos, bajo la tesis fundamental 
de que lo primero es cuidar las vidas humanas que se encuentran en peligro ante cualquier siniestro. En Atitalaquia 
procedió del mismo modo. Por muchas razones se antoja un trabajo preciso, adecuado, y que no escatima esfuerzos de 
ningún tipo para poner a salvo a las personas como primera acción. Vaya pues un reconocimiento para don Miguel y todo 
el equipo que dirige. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… Con el afán de mejorar las condiciones de vida y adaptar los presupuestos 
destinados al beneficio de pueblos indígenas en el país, senadores y la directora general de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas realizan una sesión en la entidad que arroja luces para establecer los mecanismos a 
seguir en el combate a la pobreza y definir nuevas políticas públicas que respondan al proyecto dirigido por el presidente 
Peña Nieto. En Hidalgo logran los primeros resultados. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Lucas González: El coordinador jurídico del Partido Revolucionario Institucional es un perfil cuya experiencia 
dentro del instituto político respalda su vigencia. Cabe mencionar que fue secretario de Organización del Comité Estatal 
de la Juventud, secretario de Acción Cívica y Social, así como delegado regional en Zimapán y Atotonilco el Grande; 
también fungió como jefe de asesores del Congreso estatal, sin minimizar su papel como magistrado y presidente del 
Tribunal Superior de Justicia.  

Abajo-Vela Asiain: Aunque la llegada de Asiain Díaz de León fue con la intención de continuar el proceso de 
modernización planteado para la administración pública estatal, resulta que su papel desde la Subsecretaría de Fomento 
Económico simplemente no es el esperado porque las mejoras en este rubro deben reflejarse más allá de los simples 
discursos. Las carencias en el ámbito económico precisan más y óptimas acciones que permitan concretar un verdadero 
avance.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OPERATIVO 

El problema de los denominados taxis “pirata” en la ciudad de Pachuca parece crecer día con día. La alerta 
obligó a las autoridades a preparar un operativo de supervisión a las unidades en diferentes puestos de 
control que ubicarán de manera itinerante por toda la ciudad. Además de representar una práctica desleal para 
los transportistas que cumplen con todos los requerimientos de ley, también significan un riesgo de seguridad para los 
usuarios. 

ESCASEZ 

Cientos de familias de La Palma, Nuevo San Antonio, Matilde y Santa Matilde sufren por la escasez de 
agua. El tandeo del líquido es mucho más estricto en esta zona, donde ya pasó una semana sin que llegara 
agua. Algunas pipas de la Comisión del Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim) surten el líquido 
pero éste no alcanza para atender todas las demandas en una zona tan poblada. Las personas esperan que esta 
problemática pueda ser resuelta pronto, sobre todo por la temporada de calor que ya deja sentir sus efectos. 

VIALIDAD 

Donde hace falta que la policía de tránsito ponga atención es en el bulevar San Javier, principalmente por 
las mañanas. A la hora de entrada a la escuela no sólo salen a dejar a sus hijos cientos de padres de familia 
sino importantes influyentes que lo mismo circulan en sentido contrario en los retornos, a alta velocidad o 
se estacionan en triple fila sin importarles la seguridad de los suyos y de las personas que circulan por la 
zona. 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

La Jornada-Maduro, presidente electo; Capriles tomará las calles: La brecha corta impone la prisa. Hugo Chávez 
fue reelecto el domingo 7 de octubre. La entrega de su credencial de candidato ganador fue el miércoles 10. Pero esta 
vez, a pesar de que Nicolás Maduro dijo estar a favor de auditar todas las cajas electorales, hay prisa. Y Venezuela 
amanece con la noticia de que en las primeras horas de la tarde Maduro será proclamado, por el Consejo Nacional 
Electoral (CNE), ganador de la contienda. Así ocurre, pese a que Henrique Capriles, abanderado de la oposición, 
demanda poco antes que el acto de proclamación no se lleve a cabo en tanto no se haga un recuento uno a uno de los 
votos. En el mismo mensaje, Capriles llama a sus seguidores a hacer sonar sus cacerolas por la noche, movilizarse a las 
oficinas del CNE este martes y marchar, conmigo al frente, el miércoles hacia la sede del organismo comicial en esta 
ciudad. Quien pretenda vulnerar la mayoría en democracia está dando o llamando a un golpe de Estado, sentencia 
Maduro tras recibir el documento que lo proclama vencedor. Frente al cuerpo diplomático, ministros, la cúpula de las 
fuerzas armadas, los diputados chavistas y expertos electorales que elogian la elección con todo y su resultado, Maduro 
afirma que está en camino un intento de desconocimiento de las instituciones democráticas. Poco antes, la presidenta del 
CNE, Tubisay Lucena, defiende rudamente el sistema electoral, rechaza el conteo voto por voto y el respaldo ofrecido a 
ese procedimiento por el gobierno de Estados Unidos y la Organización de Estados Americanos porque, dice, representan 
un claro acto injerencista que busca intervenir la soberanía nacional. Lucena entrega a Maduro el documento y ambos se 
funden en un abrazo. Maduro dedica buena parte de su discurso, de poco más de una hora, a un recuento de las batallas 
libradas por el extinto presidente Chávez, siempre con el librito azul –la Constitución– en mano. (Chávez) dejó la casa 
arreglada como un buen padre. Maduro se reconoce como el primer presidente chavista de la historia de Venezuela, 
promete enmendar errores del proceso y construir una nueva mayoría. A la oposición le dedica también esta frase: la 
democracia y el sistema electoral sólo sirven cuando ellos ganan. A propósito de triunfos, las últimas cifras del CNE, con 
99.17 por ciento de las actas, son 7 millones 559 mil 349 votos (50.75 por ciento) para Maduro y 7 millones 296 mil 876 
(48.98) para Capriles. Una diferencia de 262 mil 473 votos (1.77), que puede variar ligeramente con los sufragios de los 
100 mil ciudadanos que residen en el exterior. Orquestas y música nocturna Juan Antonio Abreu, fundador del sistema de 

orquestas infantiles y juveniles –donde se formó el célebre director Gustavo Dudamel–, ocupa un sitio en la primera fila 
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en el acto de entrega de la constancia a Nicolás Maduro. Evade la política, pero no ignora la polarización de su país ni la 
violencia delincuencial que el mismo presidente electo ha colocado entre sus prioridades. Habla entonces de las 
orquestas como oasis de valores altísimos, oasis de conciencia, de fraternidad, de culto a la belleza. A sus 74 años, dice 
trabajar todo el tiempo, ahora con Gustavo, que está aquí en Caracas, y sonríe al recordar la promesa de Maduro de 
hacer crecer el sistema de orquestas para que pase de atender a 400 mil niños y jóvenes a un millón. Ahí vamos a 
seguir, ahí donde enseñamos a cantar, a tocar y a soñar. Se acerca un hombre de guayabera. Se les presenta. –Yo lo 
admiro mucho a usted –dice Abreu. –Y yo a usted –devuelve la cortesía Cuauhtémoc Cárdenas, presente en Caracas 
desde el pasado viernes. La noche de Caracas toca, sin embargo, otra música. Es la respuesta al llamado de Capriles al 
cacerolazo en punto de las ocho de la noche. El concierto de ollas y sartenes baja de intensidad media hora después, 
pero continúa. Los reportes en las redes indican que el cacerolazo también suena en algunos barrios populares, una hora 
entera. Al mismo tiempo, Nicolás Maduro ofrece una rueda de prensa en la cual un primer dato, gráfico, llama la 
atención: en lugar de una imagen de Hugo Chávez, a su espalda hay tres cuadros de Simón Bolívar. Aunque en el acto 
de su proclamación había dicho que no perdería tiempo con un grupito que quiere violencia, Maduro dedica buen tiempo 
por la noche para presentar denuncias de diversos ataques de la oposición: el intento de quemar dos sedes del PSUV, 
una de ellas en Barinas, estado natal de Chávez; el asedio a la casa de Tibisay Lucena y de los padres del ex ministro 

Andrés Izarra; la amenaza de asesinato del hijo del actor Winston Vallenilla, animador de las concentraciones chavistas, 
entre otros actos de la burguesía amarilla. Claman ayuda de Obama Mientras se espera a Maduro, varias de las figuras 
estelares del chavismo sostienen breves pláticas con los periodistas. –¿Puede haber violencia? –Claro que sí –responde 
José Vicente Rangel, ex vicepresidente de la república y baluarte noble de la lucha democrática, como lo presenta 
Maduro. A esas horas ya hay protestas en varios lugares del país, y en algunos intervienen las fuerzas policiacas para 
contener o dispersar manifestantes con gases lacrimógenos, como ocurre en la Francisco Fajardo, la principal vía rápida 
de la ciudad. En el rumbo de Altamira, donde el voto opositor rebasa siempre 80 por ciento, el concierto de las cacerolas 

tiene como anticipo el bloqueo de la más importante avenida de la zona, la Francisco de Miranda. Grupos de militantes 
opositores hacen montones de basura en varios puntos de la avenida, entre las estaciones del metro Chacao y Altamira, 
y les prenden fuego. A las siete y media de la noche son unos 500 o 600, la mayoría jóvenes que eran niños pequeños 
cuando Chávez comenzó a gobernar. Tuvieron un escarceo con elementos de la policía militar, pero siguen ahí, 
recorriendo las calles aledañas en busca de bolsa de basura para quemar. Tres muchachas van de un lado a otro de la 
avenida con un letrero en alto: Obama, Shimon Pérez, en Venezuela hay un golpe de Estado a la democracia. 
Necesitamos ayuda. En paz, pero con firmeza Las protestas comienzan muy de mañana. En la plaza Altamira, decenas de 
personas proclaman: ayer Venezuela le ganó a Cuba, y algunos proponen ir a meterse a los hoteles donde se hospedan 
los acompañantes electorales extranjeros. Los calma el concejal opositor Freddy Guevara: Henrique no se va a dejar 
robar. Vamos a esperar el llamado de nuestro presidente. El llamado ocurre a las dos de la tarde. Decenas de personas 
reunidas a las afueras de un restaurante con televisores grandes, en el barrio Las Mercedes, miran el mensaje de 
Capriles, con el siguiente guión: Si usted va y se proclama el día de hoy, usted es un presidente ilegítimo, espurio. 
Aplausos. Anuncio de cacerolazo. Aplausos. Movilizaciones a las sedes del CNE en los estados. Aplausos. Anuncio de 
marcha a la sede del CNE en Caracas, conmigo al frente. Aplausos y gritos: ¡Vaya, así, carajo! ¡Bravo! La respuesta de 
Maduro es llamar a los chavistas a las calles. Martes y miércoles, para empezar, y luego el viernes para que lo 
acompañen a su toma de posesión ante la Asamblea Nacional. ―Somos seguidores de Cristo redentor, somos hombres de 
paz… creemos en la paz, pero somos guerreros‖, dice Maduro. En paz, pero con firmeza, es la fórmula de Capriles. Ya 
entrada la noche, las estatales Telesur y VTV muestran imágenes de grupos de opositores que se manifiestan afuera de 
sus sedes, golpeando cacerolas y lanzando insultos y amenazas a los empleados. Como dijo Rangel, el oráculo de la 
revolución, puede haber violencia. (Arturo Cano, página 02 a 05) 

Reforma-Es farsa „limpieza‟ de PGR: La Operación Limpieza en la PGR que tanto publicitó el Gobierno del ex 
Presidente Felipe Calderón en realidad fue un "cochinero". Un juez federal absolvió y liberó ayer al principal acusado de la 
Operación Limpieza, el ex titular de la entonces Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia 
Organizada Noé Ramírez Mandujano. El juzgador determinó que funcionarios de la Procuraduría fabricaron contra el 
acusado la imputación de proteger al Cártel de los Beltrán Leyva. Incluso el juez primero de distrito del penal El Rincón, 

en Nayarit, Mauricio Fernández de la Mora, dio vistas al Procurador Jesús Murillo Karam para que inicie una investigación 
por fabricación de pruebas contra quienes armaron el expediente que integró la ex Procuradora Marisela Morales. "En 
relación con el principal testigo colaborador con nombre clave 'Jennifer', se demostró que se condujo con falta de 
probidad, pues se evidenció que éste mintió al rendir sus declaraciones. "En particular, en la diligencia de careo entre el 
acusado Noé Ramírez Mandujano, con el testigo colaborador con nombre clave 'Jennifer', se advirtió una posible 
fabricación de pruebas, motivo por el cual se dio vista al Procurador General de la República, para que conforme a sus 
atribuciones procediera a la investigación de posibles delitos cometidos por parte de la fiscalía que recabó dichos 
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testimonios", señaló el juez, según una tarjeta informativa de la Judicatura Federal. Cuatro años, cuatro meses y 25 días 
después de su detención, el juzgador concluyó que Ramírez Mandujano es inocente del delito de delincuencia organizada 
porque los testigos protegidos que usó la Procuraduría en su contra fueron "mentirosos, mendaces y preparados". 
Además desestimó los dichos porque declararon sin abogado o en ausencia del defensor del acusado o porque no 
ratificaron sus testimonios. El juez sostuvo que no tenía veracidad la acusación de protección a los Beltrán porque 
Ramírez Mandujano consignó y logró que fuera procesado Alfredo Beltrán Leyva, "El Mochomo", y, al mismo tiempo, 
obtuvo órdenes de aprehensión contra Arturo Beltrán, "El Barbas", abatido en Cuernavaca en diciembre de 2009. En la 
sentencia, el juez pone en duda lo dicho por el testigo estelar de la Operación Limpieza, identificado con el nombre clave 
"Jennifer". Cuestionó que afirmara con toda certeza que el 10 de septiembre de 2007 hubiera entregado 450 mil dólares 
al ex subprocurador pese a que en esa fecha Ramírez estaba en Las Vegas. Lo inédito de la sentencia es que el juez 
remitió un oficio al Procurador de la República, Jesús Murillo Karam, para que investigue, por fabricación de pruebas, a 
los responsables de integrar la averiguación que derivó en la Operación Limpieza. Se trata del caso más emblemático de 
la administración del Presidente Felipe Calderón contra las supuestas supuestas redes de corrupción del narcotráfico y de 
un expediente que no sólo integró Marisela Morales Ibáñez, sino que la catapultó para ser titular de la entonces SIEDO y 
luego de la PGR. Contra el ex funcionario también declararon los testigos protegidos "María Fernanda", quien ya había 

sido denunciado por el juez Fernández ante su falta de colaboración, así como el narcotraficante Sergio Villarreal "El 
Grande", extraditado a Estados Unidos. También lo hicieron "Moisés", "Saúl" y "David", los tres militares y ex funcionarios 
de la SEIDO, el primero preso en el Penal de Occidente y los otros dos libres y resguardados por la autoridad.  Pero sus 
dichos fueron desestimados porque las imputaciones eran de oídas; otras como las de "El Grande" se hicieron mucho 
tiempo después y con inconsistencias, mientras que algunas se obtuvieron en forma ilegal, sin presencia de abogados de 
los mismos testigos o del acusado. "Existieron indicios suficientes de que efectivamente, altos funcionarios de la SEIDO 
incurrieron en actos de corrupción, incluso, algunos de ellos, se integraron al programa de testigos colaboradores; sin 

embargo, no se aportó prueba idónea y legal que estableciera que el acusado Noé Ramírez Mandujano, formara parte de 
esa red de corrupción, ni tampoco que se advirtiera alguna irregularidad en su encargo como subprocurador"; señaló el 
juzgador. El ex titular de la SEIDO fue detenido el 20 de noviembre de 2008 en las instalaciones de la Subprocuraduría, a 
donde acudió a declarar voluntariamente por un citatorio en la averiguación previa que se había iniciado por la Operación 
Limpieza. El fallo que le dio su su libertad fue notificado por el juez a Ramírez Mandujano, en la rejilla de prácticas del 
juzgado, en una diligencia especial en presencia de su esposa, sus dos hijos, su padre, abogados, la subdelegada de 
Procesos de la PGR en Nayarit y dos agentes del Ministerio Público. De acuerdo con una fuente que estuvo presente, el 
ex subprocurador se mostró en todo momento serio e inexpresivo. Al momento de que le leyeron su absolución, sus 
familiares rompieron en llanto.  La versión de 'Jennifer' Ex funcionarios acusados por el testigo protegido ya absueltos: 
Noé Ramírez Mandujano, ex titular de la SEIDO. Gerardo Garay Cadena, ex comisionado de la PF. Francisco Navarro 
Espinoza, ex director de Operaciones Especiales de la PF. Salvador Rocha Vargas, ex secretario de Seguridad Pública de 
Quintana Roo. (Abel Barajas, primera plana) 

El Universal- Boston: Ataque deja 3 muertos: El fantasma del terrorismo tocó ayer a las puertas de la ciudad de 
Boston, con dos explosiones que dejaron tras de sí un saldo de tres muertos y más de 100 heridos en la línea de meta 
de uno de los maratones más antiguos y concurridos de Estados Unidos. El presidente Barack Obama prometió hallar y 
castigar a los culpables, al tiempo que se incrementó el nivel de la seguridad en puntos estratégicos del país, incluido el 
entorno de la Casa Blanca y el metro de Nueva York.  Las autoridades confirmaron una tercera explosión, en la biblioteca 
John F. Kennedy de la ciudad. El jefe de la Policía, Edward Davis, dijo que las autoridades no estaban seguras de que 

esta tercera explosión, a varios kilómetros de distancia y más de una hora después de las primeras detonaciones, 
estuviera relacionada con los sucesos en el maratón, pero que estaban tratando el caso como si así fuera.  ―Todavía no 
tenemos todas las respuestas‖, dijo el presidente Barack Obama con el gesto sombrío y una cautela que evitó en todo 
momento la palabra ―terrorismo‖. ―Aún no sabemos quién hizo esto o por qué y nadie debería adelantarse a las 
conclusiones. Tenemos que tener todos los hechos‖, indicó el presidente al informar que se ha mantenido en continuo 
contacto con el director general del FBI, Robert Mueller, y la Secretaria de Seguridad Nacional (DHS), Janet 
Napolitano.  A pesar de la prudencia del presidente, fuentes del DHS citadas por CNN confirmaron que tras las 

explosiones se descubrieron las pistas de ―un evento coordinado‖. La cadena cita al representante demócrata por 
Massachusetts, Bill Keating, quien indicó que un dispositivo sin detonar fue hallado en un hotel en Boylston Street y 
otro más en un lugar no revelado. Keating, miembro del comité de Seguridad Nacional de la Cámara Baja, dijo a la CNN 
que el incidente fue un ―sofisticado, y coordinado ataque planeado‖.  Un funcionario de la Casa Blanca que habló bajo el 
anonimato porque la investigación sigue en curso dijo a la AP que el ataque estaba siendo tratado como un acto 
terrorista. Por otro lado, trascendió que todo el aparato de seguridad interna ha sido puesto en alerta mientras prosiguen 
las pesquisas y hasta establecer, fuera de toda duda, la naturaleza y alcance de las explosiones.  ―Que no haya la menor 
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duda. Vamos a llegar al fondo de esto y vamos a descubrir quién lo hizo; aquellos que sean encontrados responsables 
serán llevados ante la justicia‖, advirtió Obama en conferencia de prensa. ―El presidente fue informado de la situación por 
funcionarios del Departamento de Seguridad Nacional. Además, tuvo una serie de llamadas con el alcalde de Boston, 
Tom Menino, y con el gobernador de Massachusetts, Deval Patrick, para manifestarles sus condolencias por los 
muertos y heridos y para reafirmar su apoyo en las investigaciones‖, dijo un funcionario de la Casa Blanca. Anoche se 
confirmó que uno de los dos fallecidos es un niño de ocho años, de quien no ha trascendido la identidad. El diario Boston 
Globe informó de al menos 125 heridos tratados en los hospitales locales, de los que por lo menos seis estarían en 
estado crítico y algunos han sufrido amputaciones de miembros. El recuento de CNN apunta a al menos 132 heridos. Los 
organizadores del maratón han anunciado que 4 mil 496 de los 23 mil 326 corredores que comenzaron la salida de ayer 
se detuvieron antes de llegar a cruzar la línea de meta, donde se produjo la explosión. La alarma provocó que las 
autoridades ordenaran detener la llegada de vuelos al aeropuerto local, Logan International, aunque esa orden se levantó 
en el transcurso del día. Las autoridades policiales de Boston y agentes del FBI intentaban de desentrañar el móvil y la 
autoría detrás de la serie de explosiones que causaron escenas de pánico y desconcierto en las inmediaciones de la 
Boylston Street, una de las principales arterias de la ciudad. Según la información aportada por la policía de Boston, la 
serie de explosiones se produjo horas después de haber iniciado el maratón y cuando aún había decenas de participantes 

trotando por distintos puntos de la ciudad. El maratón de Boston, que se remonta a 1897, es uno de los más populares y 
congrega cada año a cientos de participantes de distintas partes del mundo y a poco más de medio millón de visitantes. 
Según la reconstrucción de hechos, las explosiones sorprendieron a la multitud en los margenes de la línea de meta. En 
medio de una intensa humareda, los equipos de rescate que llegaron primero se vieron obligados a realizar curaciones y 
labores de auxilio antes de evacuar a decenas de espectadores afectados por las explosiones. Entre los presentes en el 
evento deportivo se encontraba el ex presidente mexicano Felipe Calderón. ―Gracias por sus comentarios y por su 
preocupación. Nosotros estamos bien. Estábamos viendo el maratón algunos kilómetros antes de la meta‖, informó el ex 

gobernante en su cuenta de Twitter. En medio de una investigación contra reloj, autoridades federales confirmaban a la 
agencia AP que otros dos dispositivos explosivos fueron encontrados y desactivados. Nadie sin embargo se atrevía a 
adelantar o confirmar los detalles de una investigación en curso que ha irrumpido en el corazón de Boston para movilizar 
a cientos de agentes federales que han iniciado un peinado de la zona en busca de pistas que permitan establecer el 
origen, las causas y los posibles responsables. ―Si alguien tiene información relacionada con estos hechos les pedimos 
que se comuniquen con las autoridades policiales y con el FBI‖, pidió el máximo responsable de la policía en Boston, Ed 
Davies, al demandar a los ciudadanos permanecer en sus hogares mientras continúan las investigaciones. Nueva York, 
en alerta En Nueva York, los mil elementos de la unidad contraterrorista fueron ―plenamente movilizados‖ para proteger 
la ciudad, tras las explosiones ocurridas en Boston, anunció el alcalde Michael Bloomberg, quien indicó que la policía ha 
elevado el nivel de la seguridad en ―locaciones estratégicas e infraestructura crítica‖ de la ciudad, incluido el sistema de 
metro‖. El alcalde advirtió a la población que el despliegue de mayor seguridad sería visible en algunos casos, y que todo 
el Departamento de Policía se mantenía en alerta. El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, se unió a las 
condenas a una ―violencia sin sentido‖ y manifestó sus condolencias a las familias de las víctimas. De confirmarse que se 
trata efectivamente de un acto terrorista, podría ser el primer ataque mortal de este tipo en Estados Unidos desde los 
atentados del 11 de septiembre de 2001 en Nueva York y Washington. (Con información de agencias) (Jaime 
Hernández, página 20 a 21) 

Excélsior-Terror en maratón: Dos explosiones cerca de la línea de meta del maratón de esta ciudad causaron la 
muerte de tres personas, dejaron heridas al menos a 130 y desataron en Estados Unidos y el mundo una ola de tristeza e 

indignación. Entre los fallecidos está un niño de ocho años; 17 de los heridos fueron reportados en estado crítico. El 
primer estallido ocurrió a las 15:00 horas locales (2 de la tarde de México), cuando el reloj de la meta del maratón, uno 
de los más tradicionales del mundo, marcaba 4 horas, 9 minutos y 43 segundos, dos horas después de que cruzara el 
ganador de la justa, el etiope Lelisa Desisa. La segunda explosión ocurrió sólo 10 segundos después de la primera. 
Aunque el presidente Barack Obama evitó calificar los hechos como un acto terrorista, prometió que los responsables 
sentirán ―todo el peso‖ de la justicia. ―Todavía no sabemos quién lo hizo y por qué y no debemos adelantar conclusiones 
antes de contar con todos los datos‖, advirtió en su mensaje. El mandatario instruyó al FBI y a la secretaria de Seguridad 

Nacional, Janet Napolitano, movilizar los recursos apropiados para investigar y responder a un acto ―sin sentido‖. 
Asimismo, ordenó ―incrementar la seguridad en Estados Unidos si es necesario‖, lo cual iniciaron desde ayer las ciudades 
de Washington y Nueva York. La tragedia motivó que el grupo de ocho senadores que negoció durante meses una 
propuesta de reforma migratoria aplazara la conferencia donde daría a conocer su plan, prevista para hoy. En su cuenta 
de Twitter, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, expresó sus condolencias con las familias de las víctimas y al 
pueblo estadunidense. Asimismo instruyó a la Cancillería a contactar a los mexicanos que estaban en el lugar; se informó 
que 231 connacionales se inscribieron para competir en la justa. Madaí Pérez, Magda Morales y Jesús Nieto, atletas 
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mexicanos que participaron en la justa, narraron cómo vivieron el momento de las explosiones, al igual que José Castillo, 
profesor de la Universidad de Harvard. Boston vive jornada de terror por explosiones  El comisionado de la policía 
de Boston, Massachusetts, Ed Davis, confirmó ayer que tres personas murieron a raíz de las dos explosiones ocurridas 
durante el maratón en esta ciudad, que dejó también más de 130 heridos. Entre las víctimas se encuentra un niño de 
ocho años. De los heridos, 17 se encuentran en estado crítico. Las explosiones se produjeron cerca de la línea de llegada 
de la carrera, con un intervalo de unos doce segundos, cuando todavía había corredores en la pista y numeroso público 
presenciando la competencia, una de las más prestigiosas de este tipo de acontecimientos deportivos. Davis añadió que 
la investigación está liderada por la Oficina Federal de Investigaciones (FBI) y pidió no adelantarse a las afirmaciones de 
que se trató de ataques terroristas, pues la indagación apenas se lleva a cabo; sin embargo, se estudiará por ese ángulo. 
El comisionado desmintió, por otro lado, que las fuerzas de seguridad hayan detenido a algún sospechoso, 
contrariamente a lo que informaron algunos medios. Por su parte, el gobernador de Massachusetts, Deval Patrick, reiteró 
que las autoridades locales, estatales y federales trabajan estrechamente para esclarecer los hechos de este ―horrendo 
suceso‖ y que miembros de la Guardia Nacional ―han resguardado la escena del crimen‖. ―He visto dos explosiones, la 
primera directamente detrás de la línea de meta. Oí un gran estallido y luego vi salir el humo‖, dijo Chris Cassidy, 
periodista del diario Boston Herald y participante en el maratón. ―Vi a muchos heridos graves‖, dijo otra testigo. Las fotos 

mostraron manchas de sangre en la acera próxima a las explosiones. ―Todo era un caos‖, contó Chad Wells a CNN. 
Varios espectadores fueron llevados en un primer momento a la carpa médica destinada a atender a los corredores 
fatigados, afirmaron los testigos citados por los medios locales. Según algunos testimonios las explosiones tuvieron lugar 
detrás de las barreras de contención del público y relativamente lejos de los corredores, en una carrera en la que 
participaban 26 mil personas. El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, se unió a las condenas a una ―violencia sin 
sentido‖ y manifestó sus condolencias a las familias de las víctimas. De confirmarse que se trata efectivamente de un 
acto terrorista, podría ser el primer ataque mortal de este tipo en Estados Unidos desde los atentados del 11 de 

septiembre de 2001 en Nueva York y Washington. ―He dirigido todos los recursos del gobierno federal para ayudar a las 
autoridades locales y estatales para proteger a nuestra gente, incrementar la seguridad alrededor de Estados Unidos 
cuando sea necesario e investigar qué pasó‖, informó el presidente Barack Obama. Aplazan presentación de reforma 
El Grupo de los ocho senadores estadunidenses, que negoció durante meses una propuesta de reforma migratoria, 
aplazó la rueda de prensa en la que debía presentar hoy formalmente el plan reformista debido a las explosiones en 
Boston, informaron fuentes legislativas. Una fuente del Senado, que pidió el anonimato, confirmó que la rueda de prensa 
fue cancelada hasta nuevo aviso. El proyecto de ley para la reforma migratoria pretende la legalización y eventual 
ciudadanía de los 11 millones de inmigrantes indocumentados en Estados Unidos. Fue justo donde estuve: profesor 
El mexicano José Castillo, profesor de la Universidad de Harvard en Graduate School of Desing, caminó por la acera norte 
de la calle Boylston cuando el reloj del maratón marcaba tres horas con 35 minutos y en el lugar reinaba un ambiente 
festivo. Como cada año en el tercer lunes de abril, ayer se celebraba el prestigioso Maratón de Boston que se organiza 
desde 1897. ―Este es un día muy especial para Boston, de hecho muchas escuelas y oficinas se toman el día porque es 
como un día de asueto y el maratón es un evento de mucha tradición. La energía era increíble, el cielo tenía un azul 
sensacional y se percibía una energía muy positiva‖, relató Castillo en entrevista para Excélsior. Tan sólo 34 minutos 
después de que Castillo abandonó el lugar ocurrieron las explosiones que dejaron tres muertos y decenas de heridos. 
Castillo, quien dijo sentirse abrumado por las explosiones, recibió la noticia cuando llegó al campus de la Universidad de 
Harvard y se preparaba para impartir su cátedra: ―empecé a ver las fotos y la información publicada y me dije: no puede 
ser, es justo donde  yo estuve‖. El campus de la Universidad de Harvard se encuentra en el distrito de Cambridge, 
Massachusetts, a 5.3 kilómetros de distancia de donde explotaron las dos bombas, en Boston. ―Hay un ambiente muy 
extraño en Boston, incluso en esta zona de Cambridge de repente se escuchan patrullas con las sirenas, se suspendieron 
muchos eventos públicos que estaba programados para hoy y se percibe preocupación, indignación y un poco de miedo‖, 
afirmó para este rotativo. Comentó que muchas personas decidieron retirarse a sus hogares, por lo que se observa las 
instalaciones menos concurridas. (Fernanda Navarro, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Divisionario con un pie en la calle: Idéntico al argumento que sirvió para que ayer se ordenara la libertad del ex 
subprocurador especializado en combate a la delincuencia organizada, Noé Ramírez Mandujano, es el que aplica para que 
el ex subsecretario de la Defensa Nacional Tomás Ángeles Dauahare y coacusados sean excarcelados. Jennifer es el mote 
con que la Procuraduría General de la República del calderonato camufló al delincuente a quien usó como testigo 
protegido para satisfacer apetitos políticos de ominosas purgas intestinas. Como si una persona honrada lo requiriera, 
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Ramírez Mandujano fue declarado ―inocente‖ por la justicia federal, ya que se le sujetó a proceso con base en ―pruebas‖ 
inventadas por quien en realidad se llama Roberto López Nájera (trabajaba para Édgar Valdez Villarreal, apodado La 
Barbie). El juez Mauricio Fernández de la Mora le pidió al procurador Jesús Murillo Karam investigar a Jennifer, sobre la 
convicción de que este cuate se condujo con ―falta de probidad‖ y porque ―otras declaraciones de testigos se obtuvieron 
de manera ilegal…‖ (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

En Boston estoy tratando de ser un ex presidente prudente: Felipe Calderón acepta conversar en público con la 
condición de que no le pidamos hacer lo que no sabe: un reporte periodístico de lo que acaba de ocurrir en Boston. Nos 
cuenta que se encontraba con Margarita y uno de sus hijos a unos ocho kilómetros del lugar de las explosiones, ―y 
traíamos una gran bandera mexicana para animar; algunos que pasaban por ahí se paraban y nos tomábamos una foto 
juntos‖. Narra bien la intemperie de consternación y tristeza. Dice que no quiere especular, pero toma un riesgo. ―Boston 
es el cordón umbilical de Estados Unidos y el Maratón es uno de los eventos más emblemáticos, tradicionales, 
concurridos, queridos de Boston‖, detalla. ―Las explosiones ocurrieron en la línea de meta, ante cámaras y reporteros. 
Fue algo muy planeado. Podría haber sido una tragedia de dimensiones mucho más grandes, podría haber sido más 
eficaz, pero no tengo duda de que es un atentado‖. —Por lo demás, ¿cómo va la vida en Boston? —Va muy bien. 
Estamos muy contentos, muy tranquilos. Estoy investigando. Estoy escribiendo sobre gobierno, sobre políticas públicas, 
dando conferencias, desde luego en la Kennedy, pero también en otras escuelas. Estuve en la Universidad de Colgate el 
sábado, hace poco en el Capital Wealth en Bermudas, también en Trinity. —Vida académica pura. —Trabajando, 
pensando mucho en México, y también tratando de ser un ex presidente prudente, tratando de no intervenir en ningún 
asunto de la vida pública. Y deseando que le vaya muy bien a México. Curioso, un atentado terrorista en un maratón 
marca su primera entrevista como ex presidente. Y su primera crónica. Sólida, por cierto. (Ciro Gómez Leyva, página 
02) 

Milenio-En privado… 

Maduro, espurio e ilegítimo: El peor escenario que podía presentarse para Venezuela se le hizo realidad a Nicolás 
Maduro, candidato designado por Hugo Chávez en su última voluntad pública cuando el pasado 8 de diciembre regresó a 
Caracas, en su etapa terminal, para presentarlo como su sucesor: ganar por un estrechísimo margen de 1.7 por ciento. 
Para aquellas fechas ya se habían dado los acuerdos de La Habana, en los que Raúl Castro, llevando como testigo a un 
por momentos ausente, pero siempre legitimador Fidel Castro, establecieron la hoja de ruta de la sucesión de Chávez, 
sabedores de la gravedad de su estado de salud. Los Castro corrigieron el primer error que dejaba fuera de los acuerdos 
al sucesor legal, Diosdado Cabello, y al recién designado canciller, Elías Jaua, y los incorporaron para cerrar el círculo de 
la sucesión. Y fue en esas condiciones que ya enviaron a Chávez a Venezuela para destapar a Maduro y volar de 
inmediato a Cuba para la última operación, el 11 de diciembre. Moriría el 5 de marzo, oficialmente, en Caracas. En esas 
condiciones se desarrolló campaña y proceso electoral en Venezuela, dando la victoria al sucesor designado por apenas 
265 mil 256 votos, al alcanzar 7, 563,747, unos 680 mil menos que Chávez en las elecciones del 7 de octubre, las que 
ganó a Capriles por 55 a 44 por ciento, 11 puntos de ventaja, a diferencia del 1.7 de Maduro el domingo. En su discurso 
de aceptación, Maduro invocó el caso México-2006: En nuestra hermana México, dijo en su discurso de victoria, un 
presidente anterior al actual (Felipe Calderón) ganó con 0.3% y gobernó seis años completitos. ¿Y qué dijo la izquierda, 
la oposición allá? Se respetan los resultados. Maduro falseó esta información. Calderón ganó en 2006 por .56 por ciento, 
no por 0.3 por ciento, y Andrés Manuel López Obrador y los partidos de izquierda que lo postularon desconocieron los 
resultados, endosándole a Calderón los mismos epítetos que Capriles le aplica ahora a Maduro: ilegítimo y espurio, 
exigiéndole lo mismo: voto por voto y denunciando el fraude electoral. Esta derrota tan estrecha da nueva vida a Capriles 
y marca el declive de Maduro ante lo que se endurecerá. RETALES 1. VISITA. La embajada de Estados Unidos está por 
confirmar la visita a Washington de Miguel Ángel Osorio Chong, tras los atentados de ayer en Boston. Osorio tiene 
programados encuentros con la secretaria de Seguridad Interna y otra con el equipo de Obama en la Casa Blanca; 2. 
MORELIA. Por ahora no saldrá Fausto Vallejo del gobierno de Michoacán, que exigen PAN y PRD. Primero analizarán el 
tiempo de su recuperación tras su trasplante. Pero no vendría mal que se informara sobre su estado de salud; y 3. 
CAMBIO. Arden PAN y PRD en Oaxaca por el nombramiento de Alfonso Gómez Sandoval como secretario general de 
Gobierno de Gabino Cué, en lugar de Jesús Martínez Álvarez. Lo acusan de priista. (Joaquín López Doriga, página 
02) 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

23 de 27 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Milenio-Trascendió… 

Que en los primeros minutos de la tragedia en el Maratón de Boston la cancillería activó su alerta, debido a la gran 
participación de mexicanos en esa carrera. 

El subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer, y el cónsul de México en Boston, Daniel Hernández, se 
pusieron en contacto con las autoridades locales para rastrear a los mexicanos que pudieron ser víctimas. 

Gracias a esa acción desde temprano se pudo saber que para México hubo ―saldo blanco‖. 

Que a pesar de haber hecho el anuncio por todo lo alto, ningún diputado ha devuelto alguno de los polémicos obsequios 
recibidos en el último mes. 

En el Comité de Administración de San Lázaro, que preside el panista Martín López, no hay registro que acredite la 
devolución de algún iPad o un solo pin de oro. 

Bueno, ni los diputados de la bancada del Movimiento Ciudadano, que encabeza Ricardo Monreal (los más indignados 
por los regalitos), han pasado a devolverlos. ¡Ouch! 

Que por más que se quiera creer, no hay probabilidad de que el papa Francisco visite México antes o después de su 
viaje a Brasil, para participar en la Jornada Mundial de la Juventud, en Río de Janeiro, del 23 al 28 de julio. 

Visitar México está en la agenda del Papa. No en julio. 

Que la sacudida oaxaqueña que terminó con la renuncia del secretario general de Gobierno, Jesús Martínez Álvarez, 
tiene su epicentro en el operador político preferido de Gabino Cué, su amigo Jorge Castillo. 

Y es que en Oaxaca aseguran que Castillo lleva tres años ―ejerciendo como el vicegobernador‖, y que la disputa por las 
candidaturas y su bronca con Martínez Álvarez habrían sido los ingredientes que colmaron el plato del gobernador. 

El perdedor, obvio, fue el secretario general de Gobierno. 

Que la política siempre es show, y política y espectáculo no pocas veces se vuelven uno solo. 

Esto viene a cuento por una boda que se realizará el sábado en Yucatán: entre Emiliano Salinas Occelli (hijo del ex 
presidente Carlos Salinas) y la actriz Ludwika Paleta, cuya locación se guarda celosamente, pero que según algunos 
de los invitados será en la Hacienda de Temozón, una de las más hermosas edificaciones del siglo XIX, restaurada por el 
financiero Roberto Hernández. 

(redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Inmaduro triunfo: La sorpresa no fue el triunfo de Nicolás Maduro sino su estrechísimo margen. Otra sorpresa fue que 
el candidato opositor, Henrique Capriles, quien apenas el año pasado reconoció una derrota frente a Hugo Chávez, exigió 
en esta ocasión un recuento voto por voto. Se suponía que Maduro se beneficiaría este 14 de abril de un voto de 
simpatía por la muerte de Chávez y la abrumadora cobertura informativa de los funerales del ex presidente. También lo 
favorecía una flagrante inequidad electoral. Según la organización Monitoreo Ciudadano, durante la campaña de solo 10 
días Maduro recibió una cobertura informativa de 65 horas, esto es, seis horas y 32 minutos al día, nada más en el canal 
estatal Venezolana de Televisión. Capriles debió conformarse con solo 23 minutos en total, o sea dos minutos y medio al 
día. El gobierno y la paraestatal Petróleos de Venezuela (PDVSA) utilizaron recursos públicos para apoyar a Maduro. Un 

artículo publicado por el periódico venezolano El Nacional detalla cómo los trabajadores y empleados públicos fueron 
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obligados a promover el voto por el candidato del gobierno. Las ventajas de Maduro contrastan con la estrechez del 
triunfo. Si en las elecciones del 7 de octubre de 2012 Chávez derrotó a Capriles por un margen de 10.76 puntos 
porcentuales, este 14 de abril la ventaja del candidato oficialista fue de apenas 1.59 puntos. Capriles exigió un recuento 
voto por voto porque dijo que se habían registrado cientos de irregularidades en la votación. La verdad es que ante el 
control gubernamental sobre el Consejo Nacional Electoral y los tribunales, lo más seguro es que el triunfo de Maduro sea 
ratificado. Pero al nuevo gobierno le tocará pagar un precio muy alto por el legado de 14 años de mala administración 
económica de Chávez. Más que nunca la economía venezolana se ha petrolizado. Los altos precios del crudo le dieron a 
Chávez cientos de miles de millones de dólares en dinero para gastar, los cuales en buena medida se desperdiciaron en 
proyectos no productivos. Chávez mantuvo, por otra parte, una campaña sistemática para destruir o cuando menos 
desmotivar la inversión privada a través de expropiaciones arbitrarias y controles gubernamentales. La inflación supera el 
20 por ciento al año aun en las cuestionadas cifras oficiales. Los controles de precios han generado escasez de productos 
básicos. El valor del bolívar se ha desplomado en los mercados cambiarios. El gobierno venezolano ha gastado enormes 
cantidades de dinero para comprar el respaldo de los ciudadanos. La gasolina en Venezuela es la más barata del mundo. 
Según el Banco Mundial, en 2010 el precio del combustible era de 2 centavos de dólar (alrededor de 25 centavos 
mexicanos) por litro. Con el desplome cambiario del bolívar, el precio se ha reducido todavía más. Sería más barato para 

PDVSA regalar la gasolina. El costo para el erario es de más de 20 mil millones de dólares al año, lo cual es una 
verdadera tragedia para un país pobre como Venezuela. Los programas sociales son enormes y costosos. Es verdad que 
han ayudado a reducir la pobreza en el país, aunque en una medida similar a la de otros países de Latinoamérica. Han 
dejado, sin embargo, una deuda enorme y una economía en la que muchas veces es más conveniente recibir dádivas 
oficiales que trabajar. Quizá sea mejor que el sucesor personalmente seleccionado por Chávez enfrente las 
consecuencias. El problema es que entre más tiempo transcurra sin una corrección, mayor será la carga que hereden los 
venezolanos. Atentado Una vez más la violencia reaparece en un atentado mortífero en Estados Unidos. Nadie se ha 

adjudicado hasta el momento de escribir estas líneas la responsabilidad de las explosiones del maratón de Boston. Pero el 
ataque ratifica que no hay forma de impedir atentados cuando un grupo suficientemente motivado decide llevarlos a 
cabo. Las medidas de seguridad sólo tienen resultados parciales y temporales.  (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Por qué Capriles reconoció la victoria de Chávez, pero no de Maduro: El pasado octubre decía que me daban 
envidia los venezolanos, por la actitud del candidato opositor, quien había reconocido su derrota y levantado la mano a 
Hugo Chávez como Presidente. Pero resulta que la reacción de Henrique Capriles no era por su lealtad con las reglas 
del juego democrático que aceptó jugar. No. Era parte de una estrategia política. Y resulta que su estrategia actual es 
otra, por lo que, a diferencia de octubre, está desconociendo el resultado y considerando a Nicolás Maduro como un 
Presidente ―espurio‖. En octubre parecía que Capriles había entendido que la democracia es un juego repetitivo donde 
hoy se puede perder y mañana ganar. Parecía un perdedor al que le convenía una perspectiva de largo plazo con una 

estrategia de prestigio democrático. Pero no. Al aceptar su derrota en octubre de 2012, enojó a su base electoral, que se 
desmovilizó. Esto se observó en los resultados tan adversos que tuvo la oposición al chavismo en las elecciones 
regionales de diciembre de ese mismo año. Capriles entendió el mensaje de su electorado y cambió su discurso para la 
nueva elección. Así lo describía ayer El País: ―El buen resultado de Capriles, alrededor de 680 mil votos más que el 7 de 
octubre, debe mucho a un cambio de estrategia respecto de los comicios anteriores. El líder opositor logró sacar de la 
depresión a sus partidarios tras aquella derrota y la debacle de diciembre en las elecciones regionales, empleando un 

tono mucho más agresivo. Esta vez no tuvo miedo a hablar de la posibilidad de un fraude y pidió a sus bases que 
multiplicaran los esfuerzos para no perder un solo voto y vigilaran la limpieza del proceso en los colegios electorales‖. Es 
evidente que en algunos regímenes políticos, el respetar los resultados electorales no reditúa. Los mexicanos lo sabemos. 
López Obrador, quien desconoció la elección de 2006, se volvió a presentar en 2012 y sacó un millón de votos más. De 
nuevo desconoció su derrota de 2012 y ya se prepara para volver a participar en los de 2018. Lo mismo con Capriles. 
Hablar de fraude en 2013 le atrajo más votos que reconocer su derrota en 2012. El domingo se quedó a un pelito de 
ganar. Maduro, el heredero de Chávez, sacó 50.75% de los votos frente a 48.98% de Capriles, una diferencia mínima 

de 1.77 por ciento. Se trata de una estrategia de semi-lealtad con las instituciones que reditúa. No es un asunto 
ideológico sino de pragmatismo electoral, que igual utiliza la izquierda mexicana que la derecha venezolana. Y es que hay 
segmentos importantes del electorado a los que les disgusta el discurso de respeto a las reglas del juego; prefieren que 
su candidato juegue con las normas existentes: si gana, perfecto, pero si pierde es porque le hicieron trampa. ¿Acaso le 
hicieron más trampas a Capriles en abril que en octubre pasado? Es posible. Como dice Jorge Castañeda, a diferencia 
de la elección de 2012, donde estaba Chávez en la boleta, y que ganó por once puntos porcentuales, en esta ocasión el 
chavismo pudo haber recurrido al fraude electoral por el margen más estrecho entre Maduro y Capriles. Puede ser. Yo 
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me inclino por la hipótesis de que esto es parte de una estrategia de una mayor radicalización por parte del antichavismo 
ahora que Chávez ha muerto. Ven mucho más frágil al chavismo, liderado por un político muy limitado, como Maduro, 
y con una enorme crisis económica que resolver. Maduro ya fue proclamado Presidente por el órgano electoral. Creo 
que eventualmente, después de muchos gritos y sombrerazos, tomará posesión. La oposición, sin embargo, lo 
considerará ilegítimo. Y aquí estamos hablando de la mitad del electorado venezolano, no de 35% que votó por López 
Obrador en 2006. En este sentido, Maduro será un Presidente débil, como lo fue Felipe Calderón en México, que 
difícilmente podrá resolver la crisis económica que enfrenta Venezuela. Es previsible, en este sentido, que la situación 
venezolana se deteriorará rápidamente. Incluso comenzarán las divisiones dentro del chavismo. Con esas condiciones, el 
antichavismo sumará más adeptos para eventualmente ganarle a los herederos de Chávez en las urnas. Se trata de una 
estrategia muy diferente a la de octubre de 2012 cuando Capriles dijo: ―Nunca voy a jugar con nuestro pueblo ni lo 
someteré a la zozobra. La otra opción obtuvo más votos que nosotros y así es la democracia. Logré la confianza de 
millones de venezolanos. Lo que el pueblo diga es santa palabra. No voy asumir posición irresponsable‖. Qué distinto a lo 
que estamos viendo el día de hoy. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

ESTA SEMANA, o a más tardar la próxima, llegará al Senado la propuesta de ley reglamentaria de la reforma 
constitucional en materia educativa, lo que se prevé atraerá un nuevo ciclo de protestas en el magisterio disidente. Hace 
unos días el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, avanzó en el tema durante una reunión privada con integrantes de la 
comisión senatorial del ramo, que encabeza el panista Juan Carlos Romero Hicks, lo mismo que con dirigentes que 
integran el Pacto por México. Nos dicen que el asunto, que se preveía fuera discutido en el periodo de sesiones de otoño, 
puede aparecer un tanto sorpresivamente en la agenda inmediata, para sacarlo este mismo mes.  

LA APURACIÓN y el corto plazo para elaborar el dictamen de la reforma en telecomunicaciones han multiplicado, por 
cierto, las pistas de cabildeo dentro y fuera del Senado. A la par de reuniones entre los grupos parlamentarios, los 
representantes de los partidos en el consejo rector del Pacto por México buscan planchar acuerdos en la Cámara de 
Diputados para que no se atoren las eventuales modificaciones que hagan los senadores y el paquete salga antes de que 
termine abril. ¿Qué implica la operación política? Que los presidentes del PRI, César Camacho; del PAN, Gustavo Madero, 

y del PRD, Jesús Zambrano, se sienten con sus legisladores para convencerlos de sacar adelante esta iniciativa, nos 
comentan. 

LOS GOBERNADORES podrán respirar tranquilos a partir de hoy, cuando el Senado saque adelante la nueva normatividad 
en materia de deuda de los estados. La legislación, impulsada por los priístas David Penchyna y Raúl Cervantes, no 
avanza un centímetro, nos aseguran, en materia de transparencia y contrapesos ante los excesos de los mandatarios 
estatales. Tampoco asigna ninguna atribución relevante a la propia Cámara Baja, con el argumento del Pacto Federal. 
Eso sí, deposita en la Secretaría de Hacienda, que conduce Luis Videgaray, la llave para que los gobernadores puedan 
tener o no carta blanca para lograr créditos en la banca privada. 

MAYOR TRANSPARENCIA en los expedientes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside Juan Silva Meza, 
discuten actualmente los integrantes del máximo tribunal. Los ministros continúan una serie de sesiones privadas para 
emitir acuerdos que rijan su actuación. Uno de los temas versa sobre una mayor apertura, con la idea de abrir los casos 

tres días antes de las sesiones de las salas de la Corte, para que los interesados conozcan el proyecto, cuidando siempre 
los datos personales. En este esquema, las partes interesadas tendrían acceso, vía internet, a los documentos. El Poder 
Judicial de la Federación, nos dicen, busca así una nueva etapa. 

LA REUNIÓN de la semana pasada entre diputados perredistas y el embajador de Washington en México, Anthony 
Wayne, no fue de mera cortesía parlamentaria. Los perredistas, encabezados por Silvano Aureoles, hicieron un 
planteamiento poco común, pero con un buen juego político: ¿Es posible que el presidente Barack Obama visite el Palacio 
Legislativo de San Lázaro? El mandatario estadounidense viene la primera semana de mayo en visita de Estado, y parte 
de la agenda podría ser una reunión con los legisladores, plantearon. Los diputados del PRD pidieron a don Anthony que 
transmita la petición a la Casa Blanca para que Obama acuda al Congreso mexicano. Y aunque para esas fechas habrá 
culminado el periodo ordinario, no descartaron una sesión solemne, nos dicen. (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

VAYA BRETE en el que se metió el canciller José Antonio Meade. 

PARA SORPRESA de tirios y troyanos, la Secretaría de Relaciones Exteriores se apresuró ayer mismo a darle un 
reconocimiento tácito como mandatario a Nicolás Maduro, al felicitarlo por su "triunfo". 

LA DECISIÓN de la Cancillería causó extrañeza, para empezar, porque va en sentido contrario a la tradición diplomática 
mexicana de no reconocer gobiernos, sino Estados. 

PERO, sobre todo, porque se dio justo cuando en Venezuela se vive una incertidumbre atroz dado que Henrique Capriles 
no sólo no reconoce el triunfo de Maduro, sino que lo llama "ilegítimo" y "espurio" (cualquier semejanza con cierto 
tabasqueño es pura coincidencia). 

NOMÁS para darse una idea de las cosas, con todo y que Enrique Peña Nieto ganó las elecciones de manera más bien 
holgada, el gobierno de Hugo Chávez se tomó ¡seis días! para felicitarlo. 

AHORA ante el apretado resultado de los comicios venezolanos, países como Estados Unidos, España, Inglaterra o 
Francia han mantenido una actitud más bien cautelosa. 

EN CAMBIO los que ya le expresaron con clamor su respaldo al hombre que habla con los pajaritos son Bolivia, 
Nicaragua, Cuba, Ecuador, Brasil, China... ¡y ahora México! Ya nomás falta Irán pa' completar el cuadro. 

TREMENDA sorpresa se llevaron tres mexicanos que el domingo paseaban por Boston. Cuando entraron en una tienda 
deportiva se toparon con Felipe Calderón. 

LOS TURISTAS le pidieron tomarse una foto con ellos y, entre click y click, el guardaespaldas de Calderón les comentó 
que el ex Presidente se estaba preparando para correr... ¡el maratón! 

POR ESO cuando se dio a conocer el sangriento atentado precisamente en la línea de meta de la competencia, algunos 
estaban con la duda sobre si el ex Presidente habría estado cerca del suceso. 

POR SUERTE ayer mismo el propio Calderón despejó las dudas al escribir en su cuenta de Twitter: "Gracias por sus 
comentarios y por su preocupación. Nosotros estamos bien. Estábamos viendo el maratón algunos kilómetros antes de la 
meta". 
 
EL QUE seguramente entrará en el libro de oro de la retórica nacional es el delegado del Programa Oportunidades en 
Nuevo León, Ricardo Brandi. 

EL FUNCIONARIO se aventó a afirmar que las familias afectadas por la sequía no están tan desesperadas como para 
comer ratas, tal y como, de hecho, ocurre en el Ejido Presa San Carlos. 

SEGÚN el funcionario, esas familias reciben cada dos meses 3 mil 390 pesos de Oportunidades, y con eso les basta y 
sobra para comprarse una buena despensa y no pasar penurias. 

PARA BRANDI, la familia mostrada en un reportaje comiendo ratas a falta de otro alimento puede sobrevivir con 56 pesos 
diarios. Es decir: los padres, los 10 hijos, la dos nueras y el par de nietos -así está integrada-, con 3.50 pesos por 
persona al día, la libran. 

A MENOS, dijo el sensible funcionario, que se estén gastando el dinero "en otra cosa". ¡Qué bárbaro! 
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A "EL TIBIO" MUÑOZ se le calentó el ambiente y se le enfriaron los ánimos. 

ESTO OCURRIÓ cuando el diputado priista Felipe Muñoz pretendía concretar el golpe y aprobar en la nueva Ley General 
de Cultura Física y Deporte. 

SIETE LEGISLADORES se negaron a ingresar al salón donde sesionaba la Comisión del Deporte, que preside "El Tibio" 
Muñoz, quien por más que les rogó, no logró convencerlos y tuvo que posponer la reunión. 

(redacción, página 10) 
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